
Evo polemiza con 
Larach y éste le 
dice ‘delincuente’

[7] Lo Urgente

Bolivia y Paraguay 
intercambiarán 
datos sobre Marset
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Arce pide acelerar 
la explotación de 
gas en Mayaya
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La Curia exigió a los jesuitas de Bolivia ocultar el 
diario del cura pederasta Luis María Roma [8] Lo Urgente

YPFB normalizará desde 
mañana la provisión  
del carburante [5] Lo Urgente

LARGAS FILAS POR EL DIÉSEL

No se pierda 
con esta 

edición los 
crucigramas de 

La Neurona

ÁLVAREZ CUENTA CÓMO LDUQ SE HIZO GRANDE EN CONMEBOL

Habegger: ‘Le falta 
competir a Bolivia 
en las formativas’

[14-15] Marcas

[13] Marcas
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CAEN GIROS EN DÓLARES Y 
LA ASFI FIJA COMISIÓN DE 
20% EN OTRAS MONEDAS

w Las transferencias 
en dólares cayeron     
del 95% al 37% en 
los últimos 6 meses

w Por contrapartida, 
subieron los giros en 
euros, soles y pesos 
chilenos, entre otros

w Multa a entidades 
financieras por cobros 
elevados ya suma    
Bs 21,3 millones

[4] Lo UrgenteLARGAS FILAS POR EL DIÉSEL

COCHABAMBA. Los 
choferes, con sus  

unidades de transporte, 
esperan horas para  
cargar combustible.

COCHABAMBA. Los 
choferes, con sus  

unidades de transporte, 
esperan horas para  
cargar combustible.



Luis Arce: ‘Exhortamos al directorio 
de YPFB a que a la brevedad posible se 
reúna y apruebe la perforación de 
estos tres pozos en Mayaya’.

LA RAZÓN

MIÉRCOLES, 24  
DE JULIO  
DE 2024

A2

YURI FLORES n LA PAZ 

El presidente Luis Arce, en su vi-

sita al pozo Mayaya Centro-X1, 

en Alto Beni, provincia Caranavi, 

La Paz, exhortó al directorio de 

Yacimientos Petrolíferos Fiscales 

Bolivianos (YPFB) aprobar con 

celeridad la perforación de tres 

pozos más en el megacampo. 

“Exhortamos al directorio de 
YPFB a que a la brevedad posible 
se reúna y apruebe la perforación 
de estos tres pozos que estamos 
hablando, necesitamos esa auto-
rización de YPFB; aprobar a la 
brevedad posible, no por un capri-
cho, sino porque el pueblo lo ne-
cesita”, pidió el Jefe de Estado. 

De acuerdo con la explicación 
presentada por el presidente de 
YPFB, Armin Dorgathen, al man-
datario, el proyecto Mayaya Cen-
tro-Suapi contempla la perfora-
ción de cuatro pozos; el Mayaya 
Centro-X1 que ya fue ejecutado y 
que dio como resultado un poten-
cial de 1,7 Trillones de Pies Cúbi-
cos (TCF por su sigla en inglés).  

 
TRABAJOS. Luego están los po-
zos delimitadores Mayaya Centro-
X2 y Mayaya Centro-X3, además 
del pozo Suapi-X1 Investigación 
estratigráfica (SAP-X1 IE), trabajos 
que se realizarán dentro de la “es-
tructura Bajo el Sinclinal Mayaya”. 

“Con estos cuatro pozos prin-
cipales vamos a comenzar el pro-
yecto Mayaya Centro-Suapi, con 
una inversión de 403 millones de 
dólares solamente para la entrega 
temprana de gas con la produc-
ción de cuatro pozos”, explicó el 
titular de la petrolera estatal.  

Una vez que se inicien los tra-
bajos en esa zona, se prevé que, 
en tres o cuatro años, es decir, a 

partir de 2028, ya se tengan los re-
sultados y se pueda explotar el gas 
natural y los recursos líquidos del 
campo Mayaya.  

Dorgathen sostuvo que se re-
querirá una inversión cercana de 
$us 250 millones para la perfora-
ción de los otros tres pozos, y 
unos $us 156 millones en facilida-

des para llevar el gas desde Maya-
ya hasta un gasoducto.   

“Son 200 kilómetros, el objetivo 
es llegar desde Mayaya hasta Sen-
kata (El Alto) y en Senkata utilizar 
el gas para entregar al mercado 
interno en el occidente del país y 
la producción de 100.000 litros día 
de condensado”, expresó.  

Según el proyecto, explicó 
Dorgathen, se requerirá instalar 
una planta de producción de 50 
millones de pies cúbicos día 
(MMp3d) de gas natural, pero 
que no será construida, sino será 
trasladada de un campo que ya 
está en declinación.  

Arce afirmó que el Gobierno 
nacional cuenta con los recursos 
necesarios para continuar con los 
trabajos en la estructura Mayaya, 
por lo que le instruyó al titular de 
la petrolera estatal acelerar con la 
perforación de los otros pozos.  

Esos trabajos “nos van a garan-
tizar la producción y, por lo tanto, 
tenemos que acelerar y pisar el ace-
lerador, porque estamos contra el 
tiempo. Aquí, a todos los compa-
ñeros de YPFB, estamos contra el 
tiempo, porque el pueblo boliviano 
necesita a la brevedad posible la so-
lución a estos problemas porque 
esto va a significar más divisas para 
el país”, sostuvo el mandatario. 

Se calcula una producción de 
hasta 10 Millones de Metros Cú-
bicos por Día (MMm3d) de gas y 
de 500 a 1.000 barriles de petróleo 
por día, que representan ingresos 
de aproximadamente $us 6.800 
millones para la población en la 
vida total de este proyecto. 

Dorgathen explicó que en el 
área del campo Mayaya existe un 
total de cinco estructuras con un 
potencial de 1,7 TCF cada uno, es 
decir, un total de 7 TCF. “Hay que 
seguir explorando para ratificar 
esta información”. 

El hallazgo del campo Mayaya 
se convierte en el tercer mayor 
campo productor de hidrocarbu-
ros del país y en el primero del de-
partamento de La Paz que bene-
ficiará a la población, afirmó el 
Jefe de Estado la semana pasada 
cuando reveló el descubrimiento 
de los hidrocarburos existente en 
el norte paceño. 

Economía. El 
presidente Luis 

Arce visitó el 
megacampo 

Mayaya X1 en 
Alto Beni

CARANAVI. Autoridades visita-

ton el pozo Mayaya Centro-X1 

en el municipio de Alto Beni en 

el norte de La Paz.

DATOS DE EXPLORACIÓN Y PERFORACIÓN 
DEL POZO MAYAYA CENTRO-X1

Mayaya Centro 
X1 (*)

La PazLa Paz

entntroen
)

FUENTE: YPFB

DepartamentoDepartamento

ReferenciasReferenciasReferencias

Pozos

. Forma parte del área no tradicional 
Lliquimuni, del Subandino Norte

. La perforación del pozo se inició el 
25 de noviembre de 2022

. Se perforó 6.000 metros en 436 días 
sin accidentes

. Está ubicado en el municipio de 
Alto Beni, provincia Caranavi, La Paz 

. Se evaluó las formaciones Retama 
y Tomachi 

. En abril de 2024 se comenzaron 
las pruebas de producción
  

Arce pide a YPFB 
aprobar perforación 
de tres pozos más

Explotación 
de Mayaya

 ‘Con estos 4 pozos 
vamos a comenzar 
el proyecto Mayaya 
Centro-Suapi’

ARMIN DORGATHEN

1,7
TCF es el potencial 

del pozo Mayaya 

Centro-X1
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‘Mala gestión 
nos condenó a 
ser esclavos de 
la importación’  

YURI FLORES n LA PAZ 
El presidente Luis Arce lamentó 
que la mala gestión en hidrocar-
buros en gobiernos anteriores 
haya condenado al país a ser “es-
clavos y dependientes de la im-
portación” porque, en su criterio, 
no se realizaron los trabajos de 
exploración para garantizar esos 
recursos en beneficio del país. 

“Nos han condenado a ser es-
clavos y dependientes de la im-
portación de hidrocarburos al no 
hacer la exploración que necesi-
taba el pueblo. Hoy por hoy, el 
diésel, la gasolina que consumi-
mos es importada y esa depen-
dencia es lo peor que podemos 
recibir como herencia de una 
mala gestión en el sector hidro-
carburo y en la economía”, repro-
chó el mandatario.  

Arce afirmó que, “para corregir 
esos errores del pasado”, desde 
noviembre de 2020 se trabaja en 
la industrialización de los recur-
sos naturales y dejar esa depen-
dencia de la importación, no solo 

de hidrocarburos sino de otros 
productos requeridos en el país.  

“Nosotros no queremos ser 
dependientes de la importación, 
ni siquiera de los hidrocarburos, 
de todo lo que utilizamos; por 
eso hemos apuntado hacia la in-
dustrialización, eso es parte del 
plan económico para garantizar 
la estabilidad y el desarrollo de 
pueblo boliviano”, argumentó.  

En el marco de la política de 
la industrialización con sustitu-
ción de importaciones, el gobier-
no de Arce se planteó la cons-
trucción de 150 plantas indus-
triales en áreas de hidrocarburos, 
productiva y otras con una inver-
sión de Bs 29.000 millones. 

En el caso de hidrocarburos, 
se construyó una planta de bio-
diésel en Santa Cruz de la Sierra 
y otra se edifica en la ciudad de 
El Alto, La Paz, con el objetivo de 
reducir los volúmenes y costos 
en la importación de diésel fósil.  

Además, Yacimientos Petrolí-
feros Fiscales Bolivianos (YPFB), 
a través del Plan de Reactivación 
del Upstream 2021-2025 (PRU), 
apunta a ampliar la frontera ex-
ploratoria con la ejecución de 
nuevos y antiguos proyectos. 

Afirmó que la exploración y la 
explotación del Mayaya Centro-X1 
permitirá obtener no solo gas na-
tural sino crudo que serán refina-
dos en las plantas de YPFB para la 
obtención de diésel y gasolina. 

Afirmó que no se cambió el 
modelo económico. “Lo estamos 
profundizando y corrigiendo 
errores del pasado. Éste es un 
claro ejemplo de cómo trabaja-
mos de manera constante y fir-
me en nuestros propósitos”.El presidente Luis Arce.

Arce dice que su gestión 
apunta a industrializar los 
recursos naturales 

El mandatario reiteró que 
la Asamblea Legislativa 
aún bloquea la economía

MAURICIO DÍAZ n LA PAZ 
El presidente Luis Arce afirmó 
ayer que su gobierno está “corri-
giendo errores del pasado” sobre 
la exploración de hidrocarburos y 
destacó el trabajo “arduo” de Yaci-
mientos Petrolíferos Fiscales Bo-
livianos (YPFB) en esa tarea. 

“Estamos corrigiendo los erro-
res del pasado y en esa corrección 
YPFB ha invertido bastantes re-
cursos en exploración, y vamos 
encontrando campos (…), y en-
contrar un megacampo de 1,7 
TCF es un descubrimiento impor-
tante”, dijo el mandatario en la 

Arce dice que se 
corrigen ‘errores 
del pasado’

inspección del campo Mayaya-X1.  
Arce destacó la exploración de 

hidrocarburos como parte funda-
mental de su propuesta económi-
ca y fustigó que en anteriores ges-
tiones “no se puso el énfasis nece-
sario” en esa área. 

Advirtió en los últimos meses 
que los anteriores gobiernos “no 
le dieron importancia a la explo-
ración de hidrocarburos”. Incluso 
dijo que, en su condición de mi-
nistro de Economía del expresi-
dente Evo Morales, advirtió una 
baja de la producción de gas na-
tural desde 2014. 

El Jefe de Estado volvió a re-
prochar que legisladores, sobre 
todo los Senadores “bloqueen” el 
ingreso de más recursos al país, a 
través de créditos internacionales.

VISITA. El presidente Luis Arce inspeccionó el pozo Mayaya Centro-X1.

Durante su alocución, el presidente Luis Arce fustigó que los anteriores gobiernos no 
hayan priorizado la inversión para la exploración y explotación de los hidrocarburos.

Explotación de 
Mayaya
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ERIKA IBÁÑEZ n LA PAZ 

La Autoridad de Supervisión del 

Sistema Financiero (Asfi) fijó ayer 

una comisión de hasta 20% para 

transferencias al exterior en mo-

neda extranjera que no sea el dó-

lar. Las operaciones con  la divisa 

estadounidense se mantienen en 

la banda de entre 5% y 10%, que 

se aplica desde febrero. 

La directora de la Asfi, Ivette Es-
pinoza, explicó ayer que la deci-
sión fue asumida debido a que el 
uso del dólar en este tipo de 
transacciones disminuyó del 95% 
al  37% en los últimos seis meses 
dando paso a otras monedas. 

“A julio del 2024 vemos que 
esto ha cambiado. El 63% (de las 
transferencias) se estaban reali-
zando en otras monedas y sola-
mente el 37% en dólar estadouni-
dense. En virtud de eso, lo que se 
determina es hacer modificacio-
nes a lo que es el reglamento de 
tasas de interés, comisiones y ta-
rifas”, informó la autoridad. 

Y aclaró: “Si la operación fuera 
realizada en otra moneda extran-
jera” en equivalente superior a $us 
1.000 se “utilizará la banda hasta 
un tope máximo del 20%”. 

En tanto, las transferencias al 
exterior por montos menores a 
$us 1.000 en un mes se mantie-
nen sin costo, pero en el caso de 
las transferencias al exterior por 
montos superiores a $us 1.000 se 
aplicará la banda del 5% hasta el 
10%, como se lo hace desde fe-
brero de esta gestión. 

“En cualquiera de estos casos, 
la tarifa del servicio contempla to-
dos los costos asociados al mis-
mo, no pudiendo las entidades fi-
nancieras realizar ningún cobro 
adicional fuera de esta banda que 
se está ahora fijando para lo que 
es el tema de cobros de comisio-
nes y tarifas”, complementó. 

Espinoza reveló que se verificó 
que algunas entidades financieras 
aplicaban costos adicionales a sus 
clientes por transacciones al ex-
terior cuando usaban diferentes 
monedas, incluso con el SWIFT 
(sistema que facilita el movimien-
to de capitales entre países). 

“Con la normativa que esta-
mos sacando estaríamos benefi-
ciando con un tope máximo de 

cobro de comisiones al 100% de 
los clientes y usuarios de las enti-
dades financieras que quisieran 
realizar cualquier tipo de opera-
ciones o transferencias”, apuntó. 

Además de esta banda, la Asfi 
instruyó a las entidades financie-
ras asegurar la continuidad de los 
servicios financieros ofrecidos y 
que sean requeridos por los con-
sumidores financieros, ya sea en 
moneda nacional o extranjera. 

La medida entra en vigencia a 
partir del 23 de julio para apunta-
lar la función social que deben 
cumplir las entidades financieras 
para beneficiar a los usuarios. 

 
DÓLARES. Espinoza explicó que 
las transferencias al exterior en 
dólares bajaron del 95% al 37% 
entre diciembre de 2023 a julio de 
2024; el otro 63% de operaciones 
se realiza en otras monedas (eu-
ros, soles, peso chileno y otras) 

Indicó que ese comportamien-
to “no necesariamente se refiere 
a la falta de dólares”, sino al uso 
de otras monedas como los soles 
(de Perú) y la moneda chilena que 
se usa, por ejemplo, para pagar en 
los puertos de esos dos países. 

“En 2023 la mayor cantidad 
de operaciones, el 95%, se reali-
zaba en moneda estadounidense 
y el 5% en otras monedas; sin 
embargo, a julio de 2024 esto ha 
cambiado y el 63% se realiza en 
otras monedas y solo el 37% en 
dólar estadounidense”, dijo. La 
autoridad añadió que se usan di-
ferentes tipos de moneda “en vir-
tud a lo que quiera realizar el 
cliente o la entidad financiera”. 

Sin embargo, no especificó si 
las transacciones al exterior en ge-
neral mantienen un nivel, bajaron 
o subieron en lo que va del año. 

Asimismo, garantizó que la 
Asfi no emitió ningua normativa 
de límite para el uso y las opera-
ciones con dólares en las entida-
des financieras del país.

Economía.  
A julio, las 

transferencias 
al exterior en 

dólares bajaron 
del 95% al 37%

NORMATIVA. La directora de la Asfi, Ivette Espinoza, en conferencia de prensa.

Fijan comisión de hasta 
20% para giros en divisa 

que no sea el dólar

E. I. n LA PAZ 
Por cobros elevados en comisio-
nes y venta de dólares, la Asfi san-
cionó a 27 bancos, casas de cam-
bio, administradoras de tarjetas, 
empresas de giros y Sociedades 
Administradoras de Fondos de In-
versión (SAFI) por un total de Bs 
21,3 millones. 

La directora de la entidad, 

Ivette Espinoza, informó ayer 
que, para la emisión de estas san-
ciones se realizaron inspecciones 
a 11 bancos, una controladora, 
una administradora de tarjetas, 
32 casas de cambio, seis empre-
sas de giro y remesas y tres SAFI. 

Esas entidades vulneraron las 
normas en el cobro de comisio-
nes por encima de las tarifas má-
ximas establecidas por la Asfi y 
en la venta de dólares a un tipo 
de cambio superior al estableci-
do por el Banco Central de Boli-
via (Bs 6,96). Además, por la omi-

sión de la obligación de brindar 
al consumidor de servicios finan-
cieros “de manera clara y precisa” 
información sobre las comisio-
nes que se aplican en función de 
sus tarifarios y por la transferen-
cia de recursos en dólares para 
realizar inversiones en el extran-
jero a tipos de cambio superiores 
al establecido por el BCB. 

“Se ha determinado un monto 
total de sanciones por Bs 21,3 mi-
llones a ocho bancos múltiples, 
un banco Pyme, siete casas de 
cambio, seis empresas de giros y 

remesas de dinero, una empresa 
administradora de tarjetas de cré-
dito, tres sociedades administra-
doras de fondos de inversión y 
una sociedad controladora”, infor-
mó la directora de la entidad. 

En mayo, la Asfi ya había in-
formado sobre la sanción con Bs 
20 millones a ocho bancos múl-
tiples, un banco Pyme, cuatro 
casas de cambio, una empresa 
administradora de tarjetas de 
crédito, tres sociedades adminis-
tradoras de fondos de inversión 
y una sociedad controladora.

Multan con Bs 21,3 MM a 27 entidades financieras
La Asfi les sancionó por 
cobros elevados en venta 
de dólares y comisiones

No cumplen el tipo de cambio.

Con esta normativa 
estaríamos 
beneficiando al 
100% de los clientes 

IVETTE ESPINOZA

Sin costo 
para el 
cliente.

Para transferencias al exterior 
por montos menores a $us 
1.000 en un mes: 

1

2

Modificación al reglamento de tasas  
de interés, comisiones y tarifas

Se aplica 
una banda 

de 5% 
hasta 10%Para transferencias 

al exterior por 
montos superiores  
a $us 1.000: Hasta el 

20%
Si la operación se 

realiza en otras 
monedas 

extranjeras:

Si la operación se 
realiza en dólares

En cualquiera de estos casos, la tarifa del servicio contempla 
todos los costos asociados al mismo y no se puede realizar 

ningún cobro adicional.

Fuente: Asfi
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YURI FLORES n LA PAZ 

La compañía estatal Yacimien-

tos Petrolíferos Fiscales Bolivia-

nos (YPFB) garantizó que desde 

mañana se normalizará el 

abastecimiento de diésel oíl con 

la llegada de este carburante 

desde Argentina y Paraguay. 

La gerente de Productos Deriva-
dos e Industrializados de YPFB, 
Gabriela Delgadillo, informó 
ayer que desde Argentina y Pa-
raguay, principalmente, se tras-
ladan al país cisternas con dié-
sel, con lo que se restablecerá el 
suministro de este carburante. 

El lunes, el presidente de la 
petrolera estatal, Armin Dorga-
then, admitió que existe una re-
ducción de un 22% en la provi-
sión de diésel en todo el país, 
ocasionada por factores climáti-
cos en el puerto de Arica, Chile, 
y en la Hidrovía Paraguay-Para-
ná, lo que generó largas filas de 
camiones de alto tonelaje en las 
estaciones de servicio que re-
quieren el combustible. 

“Vamos a llenar este 22% con 
las cisternas que vienen desde 
Argentina y Paraguay para po-
der dar estabilidad y continui-
dad al abastecimiento de diésel 
y esperemos que esto se estabi-
lice a partir del jueves y viernes 

YPFB garantiza 
normal provisión 
de diésel oíl 
desde mañana
Economía. Hay 3 
buques en Arica 
que no pueden 
desembarcar el 
combustible

de esta semana”, indicó la ejecu-
tiva de YPFB a la red RTP. 

Delgadillo explicó que el pro-
blema climático en el puerto 
chileno de Arica elevó el oleaje 
del mar por encima de los 1,40 
metros que impide que los tres 
buques, dos con diésel y uno 
con crudo, puedan atracar. 

A consecuencia de la alta 
marejada, la Gobernación Marí-
tima de Chile determinó cerrar 
la terminal portuaria hasta nue-
vo aviso. Delgadillo dijo que, se-
gún información del servicio 
meteorológico, se prevé que el 
fin de semana pueda estar ya 
operable el puerto de Arica. 

 
PROBABILIDAD. “Se nos ha in-
formado que hay una altísima 
probabilidad que se pueda dar 
una ventana, ventana técnica-
mente denominamos, a los días 
que entre en operación el puerto 
y sería este fin de semana, hay 
una alta probabilidad, espere-
mos que este pronóstico mete-
orológico se cumpla”, dijo. 

Respecto al punto de ingreso 
por la Hidrovía Paraguay-Para-
ná, la ejecutiva de Yacimientos 
indicó que no existen las condi-
ciones para la navegabilidad de 
las barcazas porque al momento 
el calado está por debajo de un 
metro y se requiere más de dos 
metros para su tránsito. 

Desde la semana pasada, en 
las principales ciudades del eje 
troncal del país se instalaron fi-
las de motorizados de alto tone-
laje en las estaciones de servicio. 

Los transportistas denuncia-
ron que en los surtidores se les li-
mitó el suministro de diésel a 300 
litros, volumen insuficiente para 
un viaje interdepartamental.

COCHABAMBA. Largas filas de camiones en la Av. Blanco Galindo.
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MAURICIO DIAZ n LA PAZ 
El embajador de Bolivia en Ar-
gentina, Ramiro Tapia, sigue 
en condición de consulta en el 
país mientras la Cancillería 
evalúa la situación con ese 
país, luego del comunicado de 
la Oficina de la Presidencia de 
Javier Milei respecto de la aso-
nada militar del 26 de junio. 

“Nuestro embajador está 
aquí en Bolivia en consulta; va-
mos a hacer estas evaluacio-
nes respectivas”, dijo ayer la 
canciller Celinda Sosa. 

Tapia fue convocado el 1 de 
julio por María Nela Prada, que 
entonces fungía como canci-
ller interina por un viaje de 
Sosa a México. 

La canciller calificó de 
“complicada” la relación con 
Argentina. “La decisión que re-
almente tomemos en este 
marco, lo vamos a hacer cono-
cer a ustedes en el momento, 
pero estamos evaluando”, 
complementó la ministra. 

La autoridad destacó las re-
laciones diplomáticas que 
hubo con Argentina y afirmó 
que le “apena” ese hecho. 

La oficina del presidente 
Milei repudió el 30 de junio “la 
falsa denuncia de golpe de Es-
tado realizada por el gobierno 
de Bolivia el día miércoles 26 
de junio y confirmada como 
fraudulenta el día de la fecha”. 

 Al día siguiente, la Cancille-
ría de Bolivia emitió un comu-
nicado en el que rechazó las 
“inamistosas y temerarias” de-
claraciones de Milei sobre el 
“fallido golpe” y decidió convo-
car al embajador argentino 
Marcelo Adrián Massoni.

Tapia sigue 
en consulta 
ante dichos 
de Milei 
La Canciller admitió 
que es ‘complicada’ la 
relación con Argentina

ANDREA CONDORI n LA PAZ 

La embajadora de Bolivia en Es-

paña, Nardi Suxo, reveló que la 

carta que circuló sobre su desti-

tución llegó a su oficina en Ma-

drid, España y, posteriormente, 

“fue retirada” por el mismo fun-

cionario de la Cancillería que re-

mitió el polémico documento.  

En el programa Piedra, Papel y 
Tinta, de La Razón, la diplomática 
explicó ayer que, cuando se desti-
tuye a un representante, la comu-
nicación también debe llegar al 
Estado, en este caso de España. 
“No hubo esa notificación”.  

“Llegó a España, pero la retira-
ron inmediatamente. El mismo 
director administrativo lo retira”.  

Hace dos semanas circuló en 
redes sociales del país la carta de 
destitución de la embajadora 
Suxo firmada por el director gene-
ral de Asuntos Administrativos 
del Ministerio de Relaciones Ex-
teriores, Holbeim Olmedo. 

Se “ha determinado el cese de 
sus funciones en la Embajada de 
Bolivia en España al 26 de junio 
de 2024, siendo ese su último día 
laboral”, dice parte de la misiva. 

En criterio de Suxo, ella no tie-
ne nada que explicar sobre los 
motivos de la carta. “Es una nota 
que llama la atención, que fue re-
tirada y no fue consultada. No 
tengo explicación. La Cancillería 
tendrá que dar explicación. Nadie 
puede ser cesado y entregar todo 

en el día”, afirmó en relación al 
contenido de la notificación.  

“Esa carta no tiene sentido y 
no tengo ninguna explicación. Yo 
sigo cumpliendo mis funciones”, 
insistió la diplomática.  

La Razón buscó autoridades 
en la Cancillería que puedan ex-
plicar el caso; sin embargo, no 
tuvo respuestas positivas.  

Hace unos días, a raíz de esa 
carta, se especuló que el presiden-
te Luis Arce había cesado de sus 
funciones a Suxo, otrora ministra 
de Transparencia y Lucha contra 
la Corrupción y embajadora en 
organismos y países durante el 
gobierno de Evo Morales. 

 
RESPUESTA. Suxo había reac-
cionado el 15 de julio ante la pu-
blicación de esa carta. 

“(...) Las cosas no cambiaron 
para mí, aún sigo cumpliendo 
como corresponde con la comu-
nidad”, escribió en la red X. 

Un día antes, a manera de res-
puesta a las especulaciones, la 
Embajada de Bolivia en España 
difundió, en sus redes sociales, va-
rias fotografías y textos con infor-
mación de las actividades de Suxo 
durante esta semana, en referen-
cia a su continuidad en el puesto.

Suxo dice que le llegó 
la carta destitución, 

pero fue ‘retirada’ 

DIPLOMÁTICA. Nardi Suxo (centro), en la celebración del aniversario de Colombia, el 11 de julio en Madrid.

4

2
gestiones de go-

bierno de Nardi 

Suxo en España

años cumplirá 

en el manda-

to de Arce

Nacional. La 
embajadora 

de Bolivia en 
España habló 

con Piedra, 
Papel y Tinta 

Se prevé que en octubre 
sea designado el nuevo 
fiscal general del Estado

DANIEL ZENTENO n LA PAZ 
El Proyecto de Ley 119/2023-2024, 
de selección y designación de un 
nuevo fiscal general del Estado, 
fue enviado en consulta al Órgano 
Ejecutivo para que éste evalúe su 
pertinencia y su viabilidad. 

“Hemos enviado el proyecto de 
ley, en consulta, directamente al 

poder Ejecutivo, éste tiene que 
devolvernos la consulta, porque 
entendemos que le va a generar 
un gasto”, informó ayer el diputa-
do Froilán Mamani. 

El proyecto fue aprobado el pa-
sado 4 de julio en la Cámara de 
Senadores. No obstante, está pre-
vista la conformación de una co-
misión mixta de la Asamblea Le-
gislativa para su evaluación. 

De acuerdo con Mamani, no 
hubo respuesta a la consulta y 
que se insistirá con el trámite. 

Según el legislador, una vez re-
suelta la consulta y devuelto el 
proyecto, se lo remitirá a la Cáma-
ra de Diputados, para su conside-
ración y aprobación. 

“Hasta el mes de octubre tene-
mos que tener al nuevo fiscal ge-
neral del Estado”, dijo Mamani. 

El actual fiscal general del Es-
tado, Juan Lanchipa, asumió sus 
funciones en 2018 y concluye su 
gestión de seis años en tres meses. 
La Constitución le impide postu-
larse otra vez al mismo cargo. 

En caso de que el Órgano Eje-
cutivo no observe el proyecto, éste 
deberá ser considerado inmedia-
tamente a través de una comisión 
mixta, a principios de agosto. 

Posteriormente, deberá ser 
emitida la convocatoria. Luego se 
dispondrá la revisión de méritos 
de los postulantes y la etapa de 
evaluaciones, para que la Asam-
blea Legislativa designe, por dos 
tercios de los votos, al nuevo fis-
cal. Se prevé que proceso termine 
en octubre con la designación.

Proyecto sobre el fiscal pasa a consulta

El fiscal general Juan Lanchipa.
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Fiscales paraguayos llegan 
a Bolivia para coordinar 

por el caso Marset 
Nacional. La 

comitiva se 
reunirá con  

sus pares  
de Bolivia

BORIS GÓNGORA n LA PAZ 

En el marco de la cooperación 

interinstitucional, una comisión 

de fiscales de Paraguay llegó 

ayer a Santa Cruz para intercam-

biar información en torno a los 

actos investigativos contra el 

narcotraficante uruguayo Sebas-

tián Enrique Marset Cabrera. 

La comitiva se reunirá con  sus 
pares de Bolivia que indagan al 
narco uruguayo por los delitos 
vinculados a tráfico de sustan-
cias controladas, organización 
criminal, legitimación de ganan-
cias ilícitas y otros casos. 

La visita de los fiscales para-
guayos se da después de la deten-
ción de Gianina García Troche, 
esposa de Sebastián Marset, en el 
aeropuerto de Madrid-Barajas, 
España. Ella guarda prisión pro-
visional, mientras se tramita la 
petición de extradición por la Jus-
ticia paraguaya donde se la re-
quiere por los delitos de tráfico de 
drogas y blanqueo de capitales. 

El encuentro de los fiscales se 
da luego de que el fiscal general 
de la República de Paraguay, Emi-
liano Rondón, anunciara la sema-
na pasada su vista al  país para 
estrechar lazos de cooperación y 
realizar operativos conjuntos 
contra el crimen organizado a 

través de la Asociación Iberoa-
mericana de Ministerio Públicos. 

Marset es uno de los hombres 
más buscados en el continente 
latinoamericano. Ingresó a Boli-
via el año 2018, dos años después 
se registró con un nombre falso. 
Se identificaba como Luis Amo-
rim Santos, incluso se hizo pasar 
por futbolista y también compró 
un club de fútbol en la 
ciudad de Santa Cruz. 

Se dice que salió 
del país luego de 
burlar un impor-
tante operativo 
policial el 29 de 
julio del año pasa-
do. Vivía en una 
ostentosa casa en la 
capital oriental, don-
de supuestamente se es-

condía junto a su esposa e hijos. 
El ministro de Gobierno, 

Eduardo del Castillo, informó que 
en las “próximas semanas” habrá 
resultados sobre el caso Marset. 

“Logramos objetivos parciales 
en el último tiempo; han permitido 
la aprehensión de distintas perso-
nas, en distintos países, involucra-
das a esta organización criminal 

vinculada al narcotráfico”. 
Marset reapareció 

el domingo en un 
medio uruguayo 
para descartar 
que su esposa 
fuera capturada 
por la Policía es-

pañola en el aero-
puerto de Barajas. 

Dijo que se entregó 
a la justicia de ese país. 

PRÓFUGO. El narcotraficante uruguayo Sebatián Marset.

Hay 27 postulantes que 
aseguraron su nombre en 
listas del Tribunal Electoral

DANIEL ZENTENO n LA PAZ  
La Comisión Mixta de Justicia, en-
cargada de evaluar a los postulan-
tes al Tribunal Agroambiental y 
Consejo de la Magistratura, con-
cluyó ayer su trabajo con todos los 
candidatos que se presentaron a 
rendir los exámenes orales. 

 En la sesión de la Comisión 
Mixta de Justicia Plural se cono-
ció que 17 postulante para el 
Consejo de la Magistratura ase-
guraron su habilitación a las lis-
tas del Tribunal Supremo Electo-
ral (TSE) para las elecciones ju-
diciales, tras obtener un puntaje 
igual o mayor a 130 puntos.  

También se informó que para 
el Tribunal Agroambiental hay 
10 postulantes habilitados para 
la lista del Órgano Electoral. 

El secretario técnico de la Co-
misión Mixta de Justicia Plural, Ri-
chard Fuertes, informó que para 
el Consejo de la Magistratura, de 
los 84 postulantes habilitados, sie-
te mujeres y 10 varones obtuvie-
ron igual o mayor a 130 puntos. 

En tanto, para el Tribunal 
Agroambiental informó que, de 
los 40 postulantes habilitados 
para esta fase de evaluación oral, 
siete varones y tres mujeres obtu-
vieron igual o mayor a 130 puntos.

La Comisión Mixta de Justicia 
concluye examen a postulantes

29
de julio de 2023 

huyó Marset de la 

Policía Boliviana

PABLO DEHEZA n SANTA CRUZ 

La polémica escaló cuando el 

gobernador cruceño detenido 

en Chonchocoro, Luis Fernan-

do Camacho, intervino, defen-

diendo a los cívicos y acusan-

do al expresidente de buscar 

figuración política. 

El expresidente Evo Morales 
generó una ola de reacciones y 
respuestas tras criticar al pre-
sidente del Comité Pro Santa 
Cruz (CPSC), Fernando Larach. 
El gobernador cruceño deteni-
do en Chonchocoro, Luis Fer-
nando Camacho, intervino en 
el intercambio, saliendo en de-
fensa de los cívicos.  

“El Presidente del Comité 
Pro Santa Cruz sometió la de-
fensa de los intereses de Santa 
Cruz para sostener su alianza 
con el Gobierno y por eso pre-
tende cuestionarnos”, escribió 
el exmandatario en su cuenta 
de la red social X. 

Añadió que Larach “es inca-
paz de reclamar por las obras 
paralizadas en los gobiernos de 
Añez y Arce como el Hub de 
Viru Viru, el Mutún y Puerto 
Busch; se desentiende de la si-

Evo polemiza 
con Larach y 
éste le califica 
de ‘delincuente’

Ciudades. Un 
post de Morales 

en la red X 
generó todo  
un vendaval 

tuación de los productores cru-
ceños que pierden su siembra 
y su ganado por la escasez de 
dólares y el racionamiento de 
combustible”.  

La reacción por parte del 
presidente cívico no se hizo es-
perar. “No puedo yo responderle 
a un delincuente. No puedo res-
ponderle a un tipo que se esca-
pa de la justicia, que hace frau-
de. No puedo responderle a un 
tipo que traiciona la confianza 
de 55% de los que votaron por 
él en su momento”, aseveró La-
rach en contacto con la prensa.  

“Él debe meterse en su cha-
co a trabajar como alguna vez 
en su juventud lo hizo y dejar 
de vivir de la manga de los de-
más y aceptar que no puede 
ser presidente del Estado”, 
agregó el titular del CPSC. 

La controversia no quedó 
ahí. El gobernador cruceño, Luis 
Fernando Camacho, intervino 
desde su cuenta en Facebook. 
“Buscando figuración y sobrevi-
vencia política, Evo Morales ata-
ca al CPSC y a su presidente. En 
el colmo del cinismo, nos dice 
que él trabajó por Santa Cruz, 
para fortalecer a los sectores 
productivos y la economía de la 
gente”, escribió la autoridad. 

Desde el MAS, partidarios y 
contrarios a Evo Morales se pro-
nunciaron igualmente. Juan 
Carlos Irahola, presidente de la 
Asamblea Legislativa Departa-
mental de Cochabamba, consi-
deró que es injusto adjudicarle 
al expresidente las actuales difi-
cultades económicas. El diputa-
do Jerges Mercado dijo que la in-
tención del Morales es buscar 
que Santa Cruz se movilice en 
contra del Gobierno nacional. 

CONTROVERSIA. Fernando Larach en contacto con la prensa.

Santa Cruz
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ROSÍO FLORES n LA PAZ  

Un correo electrónico, enviado por 

el consejero superior general de 

los jesuitas, Claudio Paul, y que 

ordena ocultar el diario del cura 

pederasta Luis Roma Padrosa, es 

otra muestra del encubrimiento 

de la Compañía de Jesús ante los 

hechos de abuso sexual clerical. 

Una nueva publicación del diario 
español El País, ayer martes, de-
talla sobre este correo electrónico 
que ordena, además, la repara-
ción de las víctimas y hacer públi-
co el nombre completo del cura 
pederasta, pero no revelar sus es-
critos ni la investigación interna. 

Este mail, escrito el 25 de fe-
brero de 2020, dirigido al provin-
cial Ignacio Suñol, máximo cargo 
de la Compañía de Jesús en Boli-
via, ordenaba seguir los pasos lue-
go de concluir la investigación 
que había comenzado en 2019 en 
contra del español “Lucho” Roma. 

Estas investigaciones confir-
maron los abusos sexuales del 
cura, entre 1982 y 2002, contra 
al menos un centenar de niñas 
indígenas en Charagua, vícti-
mas a las que también fotogra-
fió, las grabó en video y dejó es-
critos sus abusos en su diario. 

“Estimado Ignacio, retoman-
do nuestra conversación de ayer: 
1. Reparación de víctimas. (…) 
preparar un plan de reparación 
para atender las posibles de-
mandas. Se trataría fundamen-
talmente de ofrecer la posibili-
dad de terapia psicológica a víc-
timas que se presentarán (…)”, 
señala parte del mail enviado 
por Paul, que también ejercía sus 
funciones como asistente regio-
nal para América Latina. 

Ordena también establecer 
“con claridad” quiénes se ocuparí-
an de recibir a la víctima “preferen-
cialmente no un jesuita” y estable-
cer con ella el tipo de reparación. 

Respecto de la información, Paul 
ordena que, una vez que esté esta-
blecida la reparación a las víctimas, 
“habría que enviar información, ex-
plicitando el nombre del P. Luis 
Roma Padrosa (no solo iniciales)”. 

“Sobre la investigación y el 
diario del P. Roma se deben con-
servar en la Curia con mucho 

habían realizado sobre el caso en 
2019 —poco antes de la muerte 
de Roma— a raíz de una denun-
cia interna: informes periciales, 
interrogatorios que corroboraban 
los abusos y su encubrimiento 
por parte de los responsables de 
la orden durante décadas. 

Los documentos incorpora-
ban incluso una confesión firma-
da por Lucho Roma en la que ad-
mitía sus crímenes. Tras la publi-
cación de El País los jesuitas re-
conocieron los hechos y 
anunciaron la creación de una 
comisión para contactar con las 
víctimas de este pederasta. 

La Comunidad Boliviana de 
Sobrevivientes, Asociación Nacio-
nal de Víctimas de Abusos Ecle-
siales en Bolivia, afirma sentirse 
indignada ante “el encubrimiento 
sistemático que se produjo. No 
solamente en la curia Provincial 
de Bolivia, sino también en la Cu-
ria General de Roma”. 

 
VERGÜENZA. Edwin Alvarado, 
secretario de Relaciones Interna-
cionales de la asociación, afirma 
que el superior general de los je-
suitas en Roma, Arturo Sosa, “ha 
guardado, hasta hoy, un vergon-
zoso silencio cómplice”. Y, con-
sidera que debe “pedir perdón 
por haber cuidado solo el presti-
gio institucional y el bienestar de 
los violadores”, según El País. 

Alvarado también afirma que 
los tres últimos provinciales de la 
orden, Osvaldo Chirveches, Igna-
cio Suñol y Bernardo Mercado, 
“han mentido a la justicia, a las 
víctimas y al pueblo de Bolivia”. 

Ayer, en un comunicado, dicha 
organización pidió al Ministerio 
Público ampliar la investigación 
contra Paul y Arturo Sosa. 

Además de Roma, otro escán-
dalo fue protagonizado por el pe-
derasta Alfonso Pedrajas (+).

Sociedad.  
En un correo 

electrónico 
también pide 

reparación a 
víctimas

cuidado (información clasifica-
da”, ordena Paul. 

Estos manuscritos solo abar-
can el periodo que Lucho Roma 
pasó en Charagua, entre 1994 y 
2005. En ellos detalla cómo foto-
grafiaba, filmaba y abusaba de 
más de un centenar de niñas. 

“Sin embargo, los jesuitas boli-
vianos desoyeron todas las ins-
trucciones menos una, la de ocul-
tar la existencia de las memorias 
de Lucho Roma, bautizadas como 
Los Manuscritos de Charagua por 
el pueblo donde escribió estas me-
morias cuando era misionero y 
abusaba de sus víctimas”, dice el 
reportaje de Luis Núñez de El País. 

Este nuevo caso salió a la luz 
luego de que el diario español pu-
blicó un primer artículo en mayo 
de 2023. En él se informaba cómo 
Lucho Roma abusó y fotografió a 
una veintena de víctimas indíge-
nas. La orden, preguntaba por ello, 
no quiso informar de más detalles. 

Hace un mes, dicho medio de 
comunicación publicó un segun-
do reportaje de investigación en 
el que daba a conocer que Lu-
cho Roma había escrito un dia-
rio en el que confesó sus críme-
nes y contabilizaba sus víctimas 
en más de un centenar. 

También publicó los legajos de 
la investigación que los jesuitas 

ACUSADO. Luis Roma  

Padrosa es otro cura pe-

derasta que dejó escritos 

los abusos. A lado, la  

carta de Claudio Paul  

a Ignacio Suñol.

R. F. n LA PAZ  
Luego de la publicación del diario 
español El País sobre la orden de 
la Curia de Roma para ocultar la 
información de los resultados de 
la investigación contra Luis Roma 
Padrosa, la Comunidad Boliviana 
de Sobrevivientes de Abuso Se-
xual Eclesial emitió un pronuncia-
miento en el que pide a la Fiscalía 
convocar a declarar a las máxi-

mas autoridades de los jesuitas 
Arturo Sosa y Claudio Paul.   

“Solicitamos a la Fiscalía que 
estos dos sujetos sean convoca-
dos para declarar ante la justicia 
por la denuncia de encubrimien-
to agravado y obstaculización de 
la investigación judicial”, señala 
la nota de prensa de la CBS. 

De manera enfática, las vícti-
mas también piden a las autori-
dades que cierren los canales de 
escucha y ambientes sanos, habi-
litados por la Compañía de Jesús 
en Bolivia para las víctimas de 
abusos sexuales clericales. 

“So pretexto de ayuda psico-
lógica a las víctimas, en los he-
chos los revictimiza y pretende 
acallar su voz de denuncia me-
diante sutiles mecanismos de 
presión y amedrentamiento”, se 
añade en el comunicado.  

En reiteradas oportunidades, 
la Compañía de Jesús, en res-
puesta a diversas denuncias, 
ofreció ayuda psicológica a las 
víctimas de abuso sexual dentro 
de esa institución. Las víctimas 
consideran que intentan suplan-
tar el trabajo de la Fiscalía para 
encubrir los delitos de los curas. 

El caso de abusos sexuales 
dentro de la Iglesia Católica es-
talló en abril de 2023. Luego de 
una investigación del periodista 
de El País Julio Núñez. 

En ese entonces dio a cono-
cer sobre los delitos cometidos 
contra niños y niñas del colegio 
Juan XXIII cometidos por el cura 
pederasta Alfonso Pedrajas (+). 

Al igual que Roma Padrosa, el 
cura Pedrajas dejó escritos en un 
diario los abusos que cometió 
contra más 85 víctimas. Estos 
hechos son investigados ahora 
por la justicia boliviana.  

También exigen cerrar los 
canales de escucha de los 
jesuitas para las víctima

Las víctimas piden justicia.

La Curia exigió a los 
jesuitas ocultar diario 
del pederasta Roma 
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AYLIN PEÑARANDA n LA PAZ 

Aunque el frío sigue intenso, el 

Servicio Departamental de Salud 

(Sedes) reportó ayer una dismi-

nución de casos de infecciones 

respiratorias agudas (IRA) en La 

Paz, por lo que, considera, es fac-

tible un retorno a clases, pero con 

medidas y horarios especiales. 

“Bajo esos datos estadísticos ten-
drían que retornar, pero con la re-
comendación de ampliar el hora-
rio de invierno”, indicó el jefe de la 
Unidad de Epidemiología e Inves-
tigación del Sedes La Paz, Javier 
Mamani, en conferencia. 

El departamento paceño es 
uno de los afectados por la dismi-
nución de temperaturas, con mí-
nimas en algunos municipios que 
ya están en grados bajo cero. Sin 
embargo, los datos del Sedes re-
flejan que las infecciones respira-
torias empiezan a retroceder. 

“Tenemos una disminución de 
un 14,5% en relación a lo que es la 
semana anterior, es decir, que esta 
semana en relación de las infec-
ciones respiratorias agudas he-
mos presentado 13.943 casos”. 

Además, apuntó, también dis-
minuyeron los casos de neumoní-
as a 257 esta semana. 

“En relación a los tipos de in-
fecciones respiratorias, sobre la in-
fluenza, del H1N1 se nos han pre-
sentado cinco casos; del virus res-
piratorio sincitial tenemos cuatro 
pacientes confirmados por la par-
te laboratorial”, detalló Mamani. 

En tanto, que el departamento 
cerró la semana epidemiológica 
con nueve casos de COVID-19. 

Eso sí, si bien existe una posi-
bilidad de retornar a las unidades 

educativas debido a estos datos, 
Mamani prevé que el fin de las va-
caciones de invierno podría refle-
jarse en una mayor cantidad de 
contagios. Por esto, aconsejó, en 
caso de tomar esta determina-
ción, asumir medidas para prote-
ger a los menores de edad. 

 
CONSEJO.Una de estas es la 
aplicación del horario de invierno 
para el retorno a las aulas, pero 
también dar tolerancias a los es-
tudiantes que presenten síntomas 
de infecciones respiratorias, para 
prevenir que se generen focos de 
contagios en los ambientes de las 
unidades educativas. 

“Una vez que retornen qué va 
a suceder, probablemente tenga-
mos jóvenes, adolescentes, niños 
con infecciones respiratorias. 
Nuestra recomendación sería que 
los padres los abriguen y que los 
profesores tengan tolerancia si un 
niño enfermara y se constituya 
una baja médica correspondien-
te”, aseveró el profesional. 

Justamente los datos sobre las 
infecciones respiratorias agudas 
serán parte del análisis que se re-
alizará hoy para definir el futuro 
de las vacaciones de invierno. 

El descanso pedagógico, pre-
visto para dos semanas, rige ya 
por cuatro y hoy el Ministerio de 

Educación se reunirá con autori-
dades del área salud para definir 
si es necesaria una nueva amplia-
ción de este receso invernal. 

Si bien son importantes, los 
datos de contagios no son los úni-
cos a ser tomados en cuenta. 

Los informes del Servicio Na-
cional de Meteorología e Hidrolo-
gía (Senamhi) también serán par-
te fundamental para la decisión 
final del Ministerio de Educación. 

Las ampliaciones del receso 
pedagógico implican una modifi-
cación del calendario escolar, que 
señala un cumplimiento obligato-
rio de 200 días hábiles, este es otro 
aspecto a ser tomado en cuenta.

257
casos de neu-

monía se repor-

taron en La Paz

Sociedad. 
Aplicar horario 
de invierno y 
tolerancias son 
las sugerencias 
del Sedes

DESCANSO. Los estudiantes están en vacaciones de invierno desde la primera semana de julio.

Bajan las IRA y Sedes 
La Paz ve viable volver 
a clases con medidas

A. P. n LA PAZ 
El futuro de las vacaciones de 
invierno se define hoy. El Mi-
nisterio de Salud confirmó 
para esta jornada el análisis so-
bre una posible nueva amplia-
ción, para el cual planteó la po-
sibilidad de una evaluación 
“sectorizada” que lleve a tomar 
decisiones más específicas. 

El viceministro de Promo-
ción, Vigilancia Epidemiológi-
ca y Medicina Tradicional, 
Max Enríquez, puso sobre la 
mesa esta opción y afirmó que, 
aunque las infecciones respira-
torias agudas (IRA) registran 
un incremento en el país, en 
los nueve departamentos la 
cantidad de casos se mantiene 
en los márgenes esperados, es 
decir, en endemia. Por ejemplo, 
en La Paz, se ha reportado más 
bien una baja de contagios. 

“Por ahora, estamos todavía 
manteniéndonos en un canal 
de endemia todos los departa-
mentos, veremos cuál ha sido 
el comportamiento de esta úl-
tima semana y con esos pará-
metros también sectorizar el 
análisis para tomar las deter-
minaciones”, dijo, en Unitel. 

De aprobarse una nueva 
ampliación, sería ya la quinta 
semana de vacaciones, tres 
más de lo programado.

Salud 
plantea un 
análisis 
sectorizado

ANDREA CONDORI n LA PAZ 
Mientras se evalúa la continuidad 
de las vacaciones de invierno, el 
Servicio Nacional de Meteorología 
e Hidrología (Senamhi) informó 
que las bajas temperaturas se ex-
tenderán hasta finales de julio y 
principios de agosto en el occi-
dente del país, así lo detalló ayer 
el pronosticador Jaime Llanque. 

En entrevista con LA RAZÓN 
Radio, advirtió que el frío conti-

nuará su impacto entre julio y 
agosto en departamentos como 
La Paz, Potosí y Oruro. “En el oc-
cidente habíamos advertido que 
el frío estará en julio y agosto. Las 
temperaturas están bajo cero, los 
vientos son característicos”. 

Llanque afirmó que el Senam-
hi informa sobre las temperaturas 
a diario a los ministerios de Edu-
cación y Salud, y son las autorida-
des de estas carteras las que de-
terminarán el retorno a clases. 

“El frío se va a caracterizar más 
entre julio y agosto”, acotó. 

Hoy, Educación y Salud y otras 
instituciones se reunirán para to-

mar una determinación sobre las 
vacaciones de invierno. 

Por otro lado, el pronosticador 
indicó que hay la posibilidad del 
ingreso de un frente frío entre ma-
ñana y el viernes que afectaría 
principalmente al chaco boliviano 
y algunos departamentos del país. 

Además, anunció que hay una 
alerta por vientos de moderados 
a fuertes, entre 30 y 60 kilómetros 
por hora, hasta el sábado 27 de ju-
lio. Esto afectará a La Paz, Tarija, 
Chuquisaca, Oruro y Potosí. 

“De momento la alerta es de 
prioridad naranja porque son 
fuertes en el occidente”, detalló.

Se pronostica aún días de 
bajas temperaturas en  el 
occidente del territorio

CLIMA. El frío es intenso en gran parte del territorio nacional.

El Senamhi prevé que el frío siga hasta agosto

a
p

g

la
 r

a
zó

n
-a

r
c

h
iv

o



LO URGENTE
LA RAZÓN MIÉRCOLES, 24 DE JULIO DE 2024

A10

AFP n BUENOS AIRES/CARACAS 

El expresidente argentino Alberto 

Fernández (2019-2023) instó 

ayer al mandatario venezolano, 

Nicolás Maduro, a aceptar el re-

sultado en caso de perder las 

elecciones que se celebrarán en 

ese país el 28 de julio, a las que 

Fernández irá como veedor. 

“Si (Maduro) es derrotado, lo que 
tiene que hacer es aceptar, como 
dijo (el presidente de Brasil, Luiz 
Inácio) Lula (da Silva): el que gana, 
gana, y el que pierde, pierde (…) 
voy a hacer lo que me pidieron, 
ser un veedor de las elecciones 
para que todo funcione bien”, dijo 
en una entrevista radial sobre los 
comicios venezolanos. 

“Lo que Venezuela necesita es 
recuperar su convivencia demo-
crática y que los que están deam-
bulando por el mundo porque se 
fueron del país por la causa que 
fuera puedan volver”, añadió Fer-
nández sobre los casi ocho millo-
nes de venezolanos que migraron 
del país en la última década, se-
gún la ONU. 

El próximo domingo se cele-
brarán las elecciones presidencia-
les donde Maduro, candidato ofi-
cialista, encuentra su principal ri-
val en Edmundo González Urru-
tia, quien cuenta con el apoyo de 
la líder opositora María Corina 
Machado, favorita en las encues-
tas pero inhabilitada políticamen-
te por un organismo del gobierno 
para ejercer cargos públicos. 

Las declaraciones de Fernán-
dez se dan un día después de que 
Lula asegurara haberse “asustado’ 
con las advertencias de Maduro. 
El candidato afirmó que una vic-
toria opositora en las elecciones 
del domingo se traduciría en un 
“baño de sangre”. 

“Me asusté con las declaracio-
nes de Maduro, de que si él pierde 
las elecciones habrá un baño de 
sangre. Quien pierde las eleccio-
nes toma un baño de votos, no de 
sangre”, afirmó el mandatario bra-
sileño sobre su aliado durante una 
conferencia en Brasilia. 

“Maduro tiene que aprender: 
cuando ganas, te quedas (en el po-
der). Cuando pierdes, te vas. Y te 
preparas para disputar otra elec-
ción”, añadió Lula. 

MANZANILLA. “Que se tome 
una manzanilla”, dijo ayer el pre-
sidente de Venezuela, Nicolás Ma-
duro, un día después de que su 
par de Brasil, Lula da Silva, expre-
sara preocupación por adverten-
cias del mandatario venezolano 
sobre un “baño de sangre” si la 
oposición gana las elecciones pre-
sidenciales del domingo. 

“Yo no dije mentiras. Solo hice 
una reflexión. El que se asustó 
que se tome una manzanilla”, cla-

mó Maduro sin mencionar expre-
samente a Lula. “En Venezuela va 
a triunfar la paz, el poder popular, 
la unión cívico-militar-policial 
perfecta”, afirmó. 

El gobernante socialista hizo 
referencia al ‘Caracazo’, un estalli-
do social en febrero de 1989 que 
dejó miles de muertos según de-
nuncias, aunque el saldo oficial 
fue de unos 300 fallecidos. El an-
tecesor de Maduro, Hugo Chávez 
(1999-2013), justificó con ello la fa-
llida insurrección que encabezó el 
4 de febrero de 1992 y que marca-
ría el ascenso de su popularidad. 

“Yo dije que si, negado y tras-
mutado, la derecha extremista (…
) llegara al poder político en Vene-
zuela vendría un baño de sangre. 
Y no es que lo digo inventando, es 
que ya vivimos un baño de sangre, 
el 27 y el 28 de febrero”, señaló. 

“Yo le auguro a los que se asus-
taron que en Venezuela vamos a 
tener la victoria electoral más 
grande de la historia”, insistió el 
presidente venezolano, que aspira 
a un tercer mandato que lo pro-
yectaría a 18 años en el poder. 

El diplomático Edmundo Gon-
zález Urrutia es el candidato de la 
principal alianza opositora, que lo 
postuló ante la imposibilidad de 
presentar a María Corina Macha-
do, favorita en las encuestas.

Fernández 
pide a Maduro 

respetar los 
resultados de 
las elecciones

CAMPAÑA. Maduro sigue en campaña, ayer respondió a Lula y le pidió que se tome una manzanilla.

Mundo. El 
expresidente 
de Argentina 
siguió la línea 
marcada por 
Lula da Silva 

MUNDO. César Trompíz 
dice que la oposición no 
aceptará los resultados

ANDREA CONDORI n LA PAZ 
El embajador de Venezuela en Bo-
livia, César Trómpiz, afirmó que 
el presidente Nicolás Maduro ga-
nará las elecciones generales del 
domingo; no obstante, adelantó 
que la oposición y la ultraderecha 
no reconocerán los resultados del 
proceso electoral.  

Se evidencia que el ambiente 

electoral en Venezuela está mar-
cado por una disputa de encues-
tas, tensión e incertidumbre. Sin 
embargo, las encuestas no son los 
resultados finales y se deben to-
mar en cuenta los datos demo-
gráficos y fichas técnicas para 
identificar el margen de error de 
los estudios cuantitativos. 

En Piedra, Papel y Tinta, de La 
Razón, Trómpiz consideró que, en 
las elecciones generales del do-
mingo, Maduro será reelecto, aun-
que admitió no saber con cuánto 
de porcentaje. A su vez, el diplo-

mático adelantó que la oposición 
y la derecha latinoamericana de-
nunciarán un presunto fraude 
electoral ante la victoria de can-
didatos progresistas. “¿Qué es lo 
que hace la ultraderecha? Dijeron 
que no reconocerán los resulta-
dos. Eso implica que el día que se 
digan los resultados favorables a 
Maduro, ellos ya tienen su base le-
gal para no reconocerlo”.  

“Es ir a un juego de fútbol pi-
diendo que no haya árbitro”, recla-
mó. Añadió que los procesos elec-
torales fueron cuestionados desde 

que el chavismo ingresó al poder. 
“Estamos en la recta final de un 
proceso cuestionado por los po-
deres hegemónicos anti Venezue-
la”. “Todos los procesos han sido 
cuestionados por las instituciones 
hegemónicas, Estados Unidos y el 
establishment con los mismos ar-
gumentos de hace 25 años”. De-
nunció que, para estas elecciones, 
se ha construido una visión cuasi 
hegemónica de lo que dicen los 
medios internacionales y la pren-
sa. “Dicen que no hay transparen-
cia ni independencia”.

Embajador asegura que Maduro ganará la elección

César Trompiz en La Razón.

EUROPA PRESS n MADRID 
Ocho tripulantes del buque Ar-
gos Georgia, palangrero nau-
fragado en las proximidades de 
las islas Malvinas, han falleci-
do; mientras cinco permane-
cen desaparecidos y un total 
de 14 han sido rescatados con 
vida, informó la Delegación del 
Gobierno en Galicia con base 
en las informaciones recibidas 
de las autoridades marítimas 
de Malvinas. 

Las citadas fuentes indican 
que, entre los 10 españoles que 
viajaban en la tripulación, se 
encuentran seis supervivien-
tes; dos han fallecido y otros 
dos están desaparecidos. 

La tripulación del barco es-
taba compuesta por un total 
de 27 miembros. 

Conforme precisaron las 
fuentes consultadas por Euro-
pa Press, uno de los fallecidos 
es el patrón de pesca, natural 
de la parroquia viguesa de Va-
ladares. Además, otro de los 
tripulantes que ha perdido la 
vida es el cocinero, natural del 
municipio pontevedrés de 
Baiona. Entre los supervivien-
tes se encuentran el capitán, el 
primer oficial y el jefe de má-
quinas, todos ellos de Ribeira y 
ya se han puesto en contacto 
con sus familias. De esta loca-
lidad coruñesa también proce-
de el relevo de máquinas, que 
permanece desaparecido. 

Las citadas fuentes precisa-
ron que la embarcación Lilibet 
está de camino al puerto de 
Stanley con 13 supervivientes, 
mientras que el pesquero Ro-
bin M Lee tiene a un supervi-
viente restante a bordo.

Naufraga 
un barco 
cerca a las 
Malvinas
MUNDO. Se informó de 
8 fallecidos, ayer la 
búsqueda continuaba
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Harris pide el voto 
para evitar un futuro 

de ‘caos y miedo’
sonríe desde que Biden 
renunció a la campa-
ña por la reelec-
ción y pidió apo-
yo para ella por-
que “es la me-
jor”. “Me han 
dicho, esta ma-
ñana, que he-
mos ganado el 
apoyo de suficien-
tes delegados para 
asegurar la nominación 
democráta”, afirmó.  

La mayoría de los delegados 
demócratas (cerca de 4.000 per-
sonas encargadas de nombrar 
oficialmente al candidato) han 
expresado su intención de apo-
yarla de aquí a la convención del 
partido prevista a partir del 19 de 
agosto en Chicago (norte). 

Cuenta además con el apoyo 
de las bases, que le han dado 
más de $us 100 millones para la 
campaña en apenas dos días. 

Es “una campaña impulsada 
por el pueblo” mientras que 
Trump “depende del apoyo de 
millonarios y grandes corpora-
ciones” a los que hace promesas 
“a cambio de contribuciones”, 
acusó Harris. 

La primera mujer vicepresi-
denta de la historia de Estados 
Unidos dice que luchará por una 
clase media “fuerte” y por el de-
recho al aborto. Trump, corona-
do hace unos días como el can-
didato de los republicanos en 
una convención convertida en 
oda al líder, está convencido de 
que Kamala Harris es una rival 

“más fácil” que Biden 
porque “ella es mu-

cho más radical”, 
declaró en una 
llamada con pe-
riodistas. 

Y dice estar 
“absolutamen-
te” preparado 

para debatir con 
ella en más de una 

ocasión, tras ganar el 
debate de junio contra 

un Biden de 81 años desorienta-
do y con problemas de elocu-
ción. Pero sabe que el anciano 
ahora es él. Tiene 78 años frente 
a los 59 de Harris, que además 
espera beneficiarse de su expe-
riencia como exfiscal para derro-
tar al republicano, condenado 
por 34 delitos por falsificación de 
registros contables en un caso de 
pagos ocultos a una exactriz y 
con varios juicios pendientes. 

Harris repitió ante una au-
diencia exaltada que conoce 
bien a los tipos como Trump; 
que sabe como lidiar con “depre-
dadores que abusaron de muje-
res, estafadores que timaron a 
los consumidores, tramposos 
que rompieron las reglas en be-
neficio propio”. 

Ambos se miden también en 
el frente exterior. Esta semana 
cada uno se reunirá con el pri-
mer ministro israelí Benjamin 
Netanyahu en Washington.  

Harris, afroestadounidense de 
ascendencia surasiática, es cons-
ciente de que solo tiene 105 días 
para convencer a la población. 

CAMPAÑA. Kamala Harris realizó ayer su primer discurso como candidata por los demócratas.

AFP n MILWAUKEE (EEUU) 

“¿Queremos vivir en un país de 

libertad, compasión y estado de 

derecho o en un país de caos, 

miedo y odio?”, preguntó ayer 

Kamala Harris en un mitin en 

Wisconsin, un estado clave para 

derrotar a Donald Trump, quien 

la considera una rival “más fá-

cil” que Joe Biden. 

“El camino hacia la Casa Blanca 
pasa por Wisconsin”, uno de los 
cinco o seis estados que decidi-
rán la suerte de las elecciones 
presidenciales del 5 de noviem-
bre, dijo la vicepresidenta en Mil-
waukee (norte). 

Trump, que resultó herido el 
13 de julio en un intento de ase-
sinato, lideraba la carrera en 
Wisconsin frente al presidente 
Joe Biden. No obstante, aún es 
pronto para saber si mantendrá 
su ventaja respecto con Kamala 
Harris en las encuestas. 

La exsenadora por California 
estaba exultante. La suerte le 

Mundo. Trump 
dice que ella 

es un ‘rival más 
fácil’ y espera 
pronto tener 

un debate 

AFP n WASHINGTON 

La directora del Servicio Secreto 

de Estados Unidos, Kimberly 

Cheatle, renunció, informaron 

ayer medios estadounidenses, 

un día después de que recono-

ciera que la agencia fracasó en 

su misión de evitar el intento de 

asesinato de Donald Trump. 

Cheatle estaba sometida a pre-
sión de demócratas y republica-
nos que pedían su dimisión des-
pués de que un hombre de 20 
años hiriera al candidato presi-
dencial republicano en una oreja 
durante un mitin el 13 de julio en 
Pensilvania (este). 

Reconoció el lunes que la 
agencia fracasó en su misión de 
evitar el intento de asesinato del 
expresidente Donald Trump, pero 
rechazó los pedidos de que re-
nuncie al cargo. 

“Fracasamos”, dijo Cheatle 
ante el Comité de Supervisión y 
Responsabilidades de la Cámara 
de Representantes. “Como direc-
tora del Servicio Secreto de Esta-
dos Unidos asumo toda la res-
ponsabilidad por cualquier fallo 
en la seguridad”, agregó. 

Cheatle señaló que el intento 
de asesinato el 13 de julio contra 
Trump, quien resultó levemente 

Por el ataque a 
Trump, renuncia 
la Directora del 
Servicio Secreto
Mundo. Kimberly 

Cheatle afirmó 
que ‘fracasó’ en  
el operativo de 

cuidado a Trump 

herido en la oreja derecha, fue “la 
más significativa falla operativa 
del Servicio Secreto en décadas”. 

“Claramente ocurrió un error 
y haremos todos los esfuerzos 
para asegurarnos de que esto no 
pase de nuevo”, afirmó. 

El atacante Thomas Matthew 
Crooks, de 20 años, disparó con-
tra Trump con un rifle tipo AR. 
Minutos después de que el actual 
candidato presidencial comenza-
ra un discurso durante un mitin 
en Butler, Pensilvania. 

Congresistas republicanos y 
demócratas del Comité también 
instaron a Cheatle a renunciar. 

El republicano Michael Turner 
dijo que “no solo debería dimitir, 
sino que si se niega a hacerlo, el 
presidente Biden necesita despe-
dirla porque la vida de él, la vida 
de Donald Trump y de todas las 
personas que proteges están en 
riesgo”. Jamie Raskin, el represen-
tante demócrata en el comité, 
coincidió. 

“No quiero empeorar el terri-
ble, horrible y muy mal día de la 
directora; pero me sumo al presi-
dente (del Comité) en pedir la re-
nuncia”, dijo Raskin. 

“Creo que la directora ha per-
dido la confianza del Congreso y 
es muy urgente y delicado en este 
momento de la historia del país”, 
añadió. Cheatle rechaza esos pe-
didos. “Pienso que soy la mejor 
persona para liderar el Servicio 
Secreto en estos momentos”. 

La directora de la agencia de-
clinó responder varias preguntas 
específicas de los congresistas so-
bre el ataque. Argumentó que to-
davía son objeto de múltiples in-
vestigaciones en curso y por eso 
decidió guardar  silencio. 

RENUNCIA. Kimberly Cheatle en su informe al Congreso.

5
de noviembre se-
rán las elecciones 

en EEUU
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RAFAEL SEMPÉRTEGUI n LA PAZ  

E
l plantel de Always Ready se 
mentaliza para lograr la re-
montada este jueves ante Liga 
Deportiva Universitaria de 
Quito por los play off la Copa 

Sudamericana 2024. 
De acuerdo con la interna del cré-

dito alteño, los jugadores están opti-
mistas por lograr el resultado espera-
do para seguir en competencia, así se 
supo que trabajaron toda esta semana 
en el estadio de Villa Ingenio, donde 
intensificó su preparación.  

Tras el partido con Bolívar el fin de 
semana por el torneo local, el entre-
nador colombiano Flabio Torres sos-
tuvo que toda la mentalidad y fuerza 
del plantel está en este jueves. 

Estos días nadie se expresó por 
normativa Conmebol, hoy lo hará el 
entrenador en conferencia de prensa 
previa de cara al cotejo de mañana. 

Sin embargo se supo que la pro-
puesta del cuadro de la banda roja es 
un juego agresivo en lo futbolístico y 
con gran chance de repetir la forma-
ción que jugó ante la Academia. 

El cuadro alteño mantendrá una lí-
nea de 5 jugadores en zona defensiva, 
liderado por su capitán Luis Caicedo 
y asistido por Marcelo Suárez. 

Además de que apostará a un fuer-
te mediocampo  que tendrá el respal-

do desde los costados de Diego Medi-
na y Carabalí. 

El cuadro alteño perdió en la ida 
por 3-0 y está obligado a ganar por 
cuatro goles de diferencia para man-
tenerse en el certamen. 

 
Liga en La Paz. En tanto, el plantel 

de Liga llegó este lunes por la noche 
a La Paz, ayer se entrenó en el estadio 
de The Strongest y hoy cerrará su la-
bor en el mismo escenario. 

Durante esta jornada, la delegación 
quiteña visitará las instalaciones de 
Bolívar en Ananta, atendiendo una in-
vitación de la Academia. 

El cuadro ecuatoriano viene tam-
bién con todo su potencial para lograr 

un buen resultado que le permita ce-
rrar la clasificación. 

 
Otro resultado. Mientras que ano-

che, el cuadro chileno de Huachipato 
se clasificó a la otra fase, luego de de-
jar al uruguayo Racing Club eliminado 
de los play-off. 

La definición se hizo mediante los 
tiros penales, en el que los chilenos se 
impusieron por 3-0. 

Marcaron para los trasandinos 
Gonzalo Montes, Brayan Palmezano 
y Joaquín Gutiérrez, mientras que 
para los uruguayos erraron Lucas Ro-
dríguez, Dylan Nandin y Hugo Silveira. 
En el cotejo regular ganó Huachipato 
0-1 para un global de 3-3.  

w El cuadro alteño se jugará 
al todo o nada este jueves 

ante el cuadro quiteño 

PAULO APAZA   n  LA PAZ 

La selección boliviana Sub-16 co-
menzó ayer su trabajo al mando 
del nuevo entrenador, Óscar Vi-
llegas, quien tiene la misión de 
continuar la labor de Pablo Esco-
bar y afrontar el Sudamericano de 
la categoría, la misma que comen-
zará el 28 de agosto al 14 de sep-
tiembre, en Santa Cruz. 

Villegas tiene como prioridad 
trabajar con estos jóvenes para que 
sean la base de cara a las diferentes 
competencias internacionales.  

El entrenador cochabambino 
eligió a Gabriel Ramírez, Horacio 
Pacheco y Cristian Farah para que 
sean sus colaboradores, los tres 
profesionales señalados tienen am-
plio conocimiento en las divisiones 
menores de nuestro país. También 
se sumó Gustavo Gois de Lira.  

“El viernes me presentaron, el 
sábado me dirigí a Santa Cruz para 
encarar la concentración acá, se 
viene el Sudamericano y queremos 
afrontarlo con total seriedad”, dijo 
Villegas en Santa Cruz.  

Pablo Escobar, exencargado de 
las divisiones menores de Bolivia, 
dejó toda la base de datos del 
scouting también el trabajo reali-
zado en cada categoría menor.  

Uno de los jugadores convoca-
dos es el guardameta Carlos Borda, 
quien actúa en el Atlético Tucu-
mán, club argentino. Villegas re-
marcó que lo urgente es el Sud-
americano.

La Sub-16  
está al mando 
de Villegas

n NACIONALES

9
partidos jugó Al-

ways en la Copa 

Sudamericana.

Ramírez, Pacheco, Farah y 
Gois de Lira se suman al 
cuerpo técnico

Cristian Farah y Oscar Villegas.
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ALTEÑOS. Marcelo 
Suárez y Robson 
Matheus en la 
práctica de Always. 

QUITEÑOS. 

Los jugadores 

de Liga salen 

del hotel en 

La Paz.

En Always se mentalizan en 
lograr la remontada ante Liga 
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ISAACÁLVAREZ
El rival de Always Ready este jueves en El Alto, es el mejor club de Ecuador, a decir de su 

presidente, y un grande de la región. Los éxitos deportivos le dieron los premios económicos, 

por ello no descartan ni descuidan el armar un buen plantel, cuidando el presupuesto.

PRISCILA PÉREZ n LA PAZ 

E
l presidente de Liga Deportiva 
Universitaria de Quito contó la 
magnitud del cuadro quiteño 

dentro del Ecuador y en la región 
Conmebol, no solo por su historia e 
infraestructura, sino por sus éxitos 
deportivos. Ayer, en una visita a la 
redacción del periódico LA RAZÓN en 
Auquisamaña, el presidente de Liga, 
el ecuatoriano Isaac Álvarez, contó 
como su club se hizo grande, aquí lo 
destacado en entrevista compartida 
con Jorge Barraza, columnista del su-
plemento deportivo Marcas.  
 
— ¿Cuánto recaudó Liga entre los 
premios de ser campeón de Sud-
americana y acceder a Libertado-
res y Recopa? 
— En la final de Punta del Este el 
cheque estaba en $us 8.000.000, lue-
go se jugaron partidos de copa y en 
la Recopa se sumó otro millón y se 
sumó un total de 12 millones, pero 
de eso se va mucho en premios a los 
jugadores, movilización y hotelería 
y muchos otros más. Ese ingreso nos 
dio una buena salud económica y 
nos permitió crecer de mejor forma. 
— ¿Liga es un club sudamericano 
que está a nivel europeo? 
— Nos encantaría, pero no quere-
mos decir que estamos en un plano 
que no es. Es un orgullo presidir la 
institución más grande del país, eso 
es Liga en Ecuador. Liga es un refe-
rente en Sudamérica por tener seis 
copas internacionales. Ahora es po-
sible que se tenga clubes en Europa 
no a nivel de Liga, pero habría que 
ver qué clubes, no sabría dar nom-
bres. Tratamos de hacer ese círculo 
que dice Jorge (Barraza) de armar 
buen plantel, para competir, ganar 
títulos, premios económicos y volver 
a invertir en un buen equipo.  
— ¿Cuál fue el mérito real del cua-
dro quiteño? 
— El mérito más importante en Liga 
es que hemos armado equipos im-
portantes, que hicieron lo que el pro-
fe les pidió y todos participamos de 
la mejor forma. Tuvimos un gran 
scouting como el español Miguel An-
gel Sierra que esta semana se nos va 
a la Federación Mexicana de Fútbol, 
donde tendrá mejores ingresos. Nos-
otros ya no podemos competir con 
esos sueldos que les pagan. 
— ¿Por qué Independiente del Va-
lle saca jugadores y parte del resto 
de clubes en Ecuador no? 
— Esa pregunta es para mi buen 

amigo Michel, Santiago Morales, 
para uno de ellos. Ellos han tenido 
un trabajo ejemplar en todo el país. 
Presentaron su proyecto a nivel de 
mundo, de Sudamérica. Crecieron 
bastante, con la conquista de títulos 
nacionales e internacionales. Se hizo 
un club referente. 

En Liga tenemos formativas, va-
rios jugadores salieron afuera como 
Michael Bermúdez que está en Ser-
bia y otros dos están por salir, como 
Oscar Zambrano.  

Estamos haciendo un buen tra-
bajo con el scouting, pero tomará 
buenos años para que Liga tenga esa 
presencia en exportar en Europa, 
pero estamos trabajando para eso. 

La inversión de Liga en las forma-
tivas ha sido muy buena en estos 
años y queremos seguir en esa línea. 
— ¿Cómo se decide venir con an-
ticipación para jugar? 
— El entrenador a tenido la idea y 
nos pidió venir con anticipación por-
que quiere entrenar dos días en La 
Paz. Trabajaremos en los predios de 
The Strongest y visitaremos el centro 
de Bolívar, clubes amigos y fraternos. 
Sabemos que será un partido difícil, 
estamos con confianza, no confia-
dos. Always Ready es un gran rival, 
pudo ser un resultado diferente, y 
aquí nosotros queremos el pase. Co-
nocemos a sus dirigentes y sabemos 
que es un gran club, sabemos lo que 
quieren y lo que son. 
— ¿Sánchez conoce el medio bo-
liviano porque dirigió? 
— Conoce el medio, porque estuvo 
y dirigió acá en dos momentos con 
Oriente Petrolero. Sabe del fútbol 
boliviano y eso es a nuestro favor. 
No es por presumir, pero hoy (ayer) 
salimos a correr 5 kilómetros, y no 
lo sentimos tan duro, quizá la topo-
grafía de subidas y bajadas, pero les 
diré a mis jugadores que a mis años 
corrí 5 y ellos seguro pueden. 
— ¿Cómo maneja el favoritismo? 
— Tres goles es una diferencia para 
no despreciar,  es importante, pero 
en el fútbol hay tantas historias de 
revertir, que nosotros venimos men-
talizados a llevarnos la clasificación. 
El deseo es que nadie pierda el jue-
ves, ninguno de los dos. Que haga-
mos buen partido y pasemos la serie.  
— ¿Cuál la estrategia en La Paz? 
— Nuestro director médico de Liga 
es el mismo que de la selección, 
quien aplicó el mismo protocolo de 
actividades que hizo cuando jugó 
aquí por la eliminatoria y solo espe-
rar a que sea un buen partido.

‘Liga es un referente 
en Sudamérica’ 

El deseo es que 
nadie pierda el 

jueves, ninguno y así 
nos llevaremos  

la clasificación 

Isaac Álvarez, 
presidente de  
Liga de Quito

PRESIDENTE. Isaac 

Álvarez, presidente 

de Liga de Quito, 

ayer en el set tele-

visivo de LA RAZÓN.

‘DEPENDERÁ 
DE GABRIEL 
PARA SEGUIR 

Y CRECER’

 P. P. n LA PAZ 
Con relación a la permanencia 
del volante boliviano Gabriel Vi-
llamil en Liga de Quito, el presi-
dente Isaac Álvarez, sostuvo que 
dependerá de su producción y 
crecimiento para continuar. 

“No voy a decir cuál es la 
remuneración de Gabriel, que 
salió de Bolívar, ni mucho 
menos, pero su deseo es cre-
cer deportivamente, Liga es 
una vitrina importante para 
él”, sostuvo el dirigente. 

Recordó que el club quite-
ño tiene una opción de com-
pra de la ficha de actuación, 
pero se verá cómo le va en 
esta segunda etapa en el club 
ecuatoriano. 

“Gabriel es un excelente 
muchacho, obvio que nos 
gustará contar con él. Espera-
mos que crezca más y ver 
como va en esa línea, tal 
como se dijo con el profe y 
ver”, explicó el titular del ‘Rey 
de copas’ ecuatoriano. 

Villamil no es titular en el 
cuadro quiteño, alterna en di-
versos partidos en la parte 
complementaria, tal como op-
currió la semana pasada 
cuando se impuso por 3-0 a 
Always Ready en el estadio 
Casa Blanca. 

El jugador tarijeño aún no 
terminó de mostrar todo lo 
suyo y agarra confianza de 
manera paulatina y será en 
este segundo semestre  que 
puede despuntar.El tarijeño Gabriel Villamil, de Liga.
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JORGEHABEGGER
El entrenador argentino tuvo una presencia importante por el fútbol boliviano en los años 90, recordó que siempre se habló de 

mejorar las inferiores, pero hasta momento no se logró y eso se reflejó en la última Copa América, donde Bolivia quedó último en 

la tabla de posiciones. También consideró que el trabajo táctico, mental y físico tiene que acompañar con la formación.

PAULO APAZA n LA PAZ  

J
orge Carlos Habegger, exentre-
nador de la selección boliviana, 
habló sobre la actualidad de la 

Verde, que cambió de nuevo de se-
leccionador y apuntó un proceso lar-
go al mando de Óscar Villegas. El ar-
gentino estuvo de invitado ayer en el 
streaming de Marcas, donde dialogó  
con los periodistas Priscila Pérez y 
Jorge Barraza y apuntó a que se debe 
mejorar la competitividad de los ju-
gadores en la etapa formativa.  
 
— Todos en Bolivia te recuerdan 
como un gran entrenador y buena 
persona ¿Eso es lo que te tiene que 
quedar en tú carrera como entre-
nador en el país? 
—La carrera de entrenador tiene mu-
chas aristas, muchas veces se lo re-
laciona con el triunfo o con la derrota, 
pero lo importante es la relación que 
he tenido en los diferentes planteles 
con los jugadores, dirigentes y más 
allá de los éxitos o las derrotas.  
— ¿Qué te pareció la Copa Amé-
rica-2024? 
— Deja varias conclusiones, la supre-
macía de las selecciones de la Con-
mebol ante las de Concacaf y la 
muestra se reflejan en los semifina-
listas: tres correspondieron a Sud-
américa y uno a la Concacaf con Ca-
nadá, que tiene recientemente una 
liga, creo a partir del 2017 se formó 
su primera división, la mayoría de 
sus jugadores están en el exterior y 
muchos de ellos en la MLS.  
En líneas generales está Copa Amé-
rica (2024) deja varias conclusiones 
y habría que repasar algunos equipos.  

EEUU pensé que iba a tener un 
mejor rendimiento producto del cre-
cimiento de la MLS, no tuvo una bue-
na presentación e incluso lo destitu-
yeron al entrenador (Gregg Berhalter), 
la otra es México, que busca un cam-
bio generacional, pero no le dan paso 
y continuidad a los procesos, pusie-
ron a (Diego) Coca y lo sacaron, hi-
cieron lo mismo con (Jaime) Lozano.  

Todo radica en Sudamérica con 
los finalistas y pensamos que Argen-
tina, Uruguay son candidatos firmes 
a ganar esta competencia; Colombia 
fue la gran sorpresa porque no par-
ticipó en el último Mundial (Qatar-
2022). Chile está en un recambio y 
Paraguay no está encontrando la fór-
mula a nivel selección. 

Brasil fue la gran decepción, mien-
tras que Bolivia repite los mismos te-
mas y con la misma problemática.  
— Acá en Bolivia creemos que he-
mos retrocedido. Continuamos 
hablando sobre el trabajo en las 
divisiones menores.  
— Es un tema recurrente, hace 100 
entrevistas y van a coincidir la falta 
de trabajo en las etapas formativas, 
sobre todo, a nivel formativo la com-
petencia porque los torneos se hacen 
en las asociaciones y han mucha dis-
paridad. El trabajo formativo se hace 
sobre la labor táctica, técnica y física, 
que necesita el joven. 

Pero se hace con la competencia, 
los torneos duran poco tiempo, la fal-
ta de infraestructura porque no se 
puede trabajar si no hay escenarios.  

Yo llegué en 1986, era el tema que 
estaba presente en ese momento y 
ahora es lo mismo. Dependerá de 
lo que proponga la Federación Bo-
liviana de Fútbol (FBF), pero si no 
hay competencia para acceder a 
una formación apropiada, se segui-
rá repitiendo permanentemente.  

Bolivia tiene pocos jugadores 
en el exterior, de las 16 selecciones  
(que participaron en la última 
Copa América) la mayoría jueguen 
en ligas más competitivas, luego  
ese nivel se traslada en cada una de 
las selecciones.  
— Cuando estabas al frente de la 
selección boliviana y estuvo a un 
gol de llegar al Mundial de 1990. 
— La selección boliviana cuando se 
clasificó al Mundial de 1994, se dio 
un hecho especial porque se suspen-
dió el torneo local, eso le permitió a 
la Selección trabajar al mando de Xa-
bier Azkargorta, se hizo un buen tra-
bajo técnico y dirigencial.  Se com-
pitió porque se hizo varios partidos 
amistosos en Europa, (Azkargorta) 
potenció el aspecto de la mentalidad  
previo a llegar a un Mundial. Bolivia 
hizo una representación digna (en 
EEUU-1994), perdió con Alemania 

(1-0), se nutrió con dos grandes es-
cuelas: Tahuichi y Enrique Happ, que 
suplieron el poco o escaso trabajo en 
los clubes a nivel formativo.  

Se dieron dos factores: la genera-
ción de buenos jugadores como (Mar-

co) Sandy, (Julio César) Baldivieso, 
(Milton) Melgar, (Vladimir) Soria 
y una dirigencia que apoyó a los 
entrenadores; entonces, estos ci-
clos previos al Mundial de Italia 
1990 y Estados Unidos 1994 se hi-

cieron buenos trabajos. Pero, este 
proyecto no se prolongó, en el tra-

bajo formativo y se fue diluyendo en 
el transcurso del tiempo.  
—¿Cómo fue la Eliminatoria de 
1990? 
— Tuvimos muchos problemas por-
que los clubes retaceaban el apoyo a 
la selección, se dieron algunos hechos 
paradójicos, porque no teníamos 
canchas para entrenar e incluso fui-
mos dos veces a una plaza (Villarroel) 
para trabajar. Los clubes no nos da-
ban los escenarios para entrenar. 

Decidimos hacer la concentración 
en Oruro, hicimos un buen trabajo 
en la parte física y táctica. Bolivia le 
gana a Perú y Uruguay en casa, luego 
ganamos en Lima, los resultados fue-

Estuvo en va-

rios clubes en 

Sudamérica, 

se destacan 

Bolívar, The 

Strongest, Au-

rora, Boca Ju-

niors, Barce-

lona de Gua-

yaquil. Ade-

más de Al 

Nassr y Al-Et-

tifaq de Ara-

bia Saudita.  

Dirigió en dos 

ocasiones a la 

selección boli-

viana (1989 y 

2001). 

Fue uno de 

los referentes 

de entrenador 

en la etapa 

formativo.

Nombre: 

 Jorge Carlos Ha-

begger 

Nacimiento: 

 19 de octubre 

de 1946 (77 

años) 

Profesión: 

Entrenador de 

fútbol

TrayectoriaPerfil

Jorge Habegger, 
entrenador de fútbol
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(A Villegas) 
dependerá de lo 
que le proponga la 
FBF para acceder a 

una formación 
apropiada

‘Bolivia debe 
enriquecer  
la etapa 
competitiva en 
la formación’ 
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ron idénticos de Uruguay y Bolivia, 
la diferencia es que les ganamos 2-1 
y perdimos 2-0.  

Luego eso se coronó en 1994, con 
la clasificación al Mundial de los 

EEUU.  
—¿Qué pesaba más la 
altura o los grandes ju-
gadores que estaban 
en ese momento? 
— Yo creo que la altura 

influye, pero para que 
uno pueda sacar ventaja el 

nivel de preparación tiene que 
ser acorde a los demás equipos al ni-
vel del mar. Si una selección está bien 
preparada obviamente va a sacar 
ventaja, a eso también hay que agre-
garle conceptos futbolísticos, no solo 
pasa por el rendimiento físico, tam-
bién con todos los conceptos en el 
fútbol de ahora: la recuperación de 
pelota, el pressing alto, las salidas so-
bre la perdida de la pelota, la inten-
sidad que uno le puede imprimir en 
un equipo de altura.  

El ritmo del fútbol boliviano es dis-
tinto a de otros países, uno lo mira a 
Uruguay y el compromiso táctico que 
consiguió (Marcelo) Bielsa, quizás no 
le dio mucho volumen, pero apunta 
a recuperar la pelota y atacar lo antes 
posible. Lo que podemos reclamarle 
es más juego o tenencia.  

Bolivia tiene que apuntar a enri-
quecer la etapa formativa y sobre 

todo la competitividad en esas ca-
tegorías. 
— Oscar Villegas es el nuevo en-
trenador de la selección boliviana.  
¿Lo conoces? ¿Qué te parece? 
— Lo conozco a Óscar, lo tuve como 
jugador de Bolívar, era un delantero 
rápido. A su favor es que estuvo tra-
bajando hace varios años en la etapa 
formativa, creo que la Sub-17 y Sub-
20, conoce y tiene la formación nece-
saria para apuntar a un proyecto serio.  

Lo más importante es que la diri-
gencia acompañe el proceso de Vi-
llegas, cuatro es poco, pero lo sufi-
ciente para encarar un proceso y se 
lo apoye en el proyecto para que se 
desarrolle en la magnitud de su pro-
pósito. El problema de Bolivia es que 
se interrumpe con facilidad cuando 
los resultados no acompañen.  

Ojalá que pueda cumplir todo el 
proceso que este bien acompañado 
por profesionales que lo ayuden.  
— La mayoría de los entrevistados 
que tuvimos indicaron que juga-
mos a otro ritmo. Creo que hay tres 
factores donde lo económico no 
interesa: la preparación, la táctica 
y la mística. ¿Coincides? 
— Los tres conceptos que se llevaron 
a cabo en 1994, hubo una buena pre-
paración con el tiempo necesario y 
apuntó a lo mental. La preparación 
se hizo en España, los tres factores 
se aplicaron. 

Jorge Habegger, 
entrenador de fútbol

Lo más importante  
es que la dirigencia 

acompañe el 
proceso de ÓÓscar 

(Villegas)

COCHABAMBA. El DT argentino estuvo al mando de Aurora.

RECONOCIMIENTO. Loayza, Hirano, Habegger, Flores, Ferreira, Kerscher y Borja en el 2019.

 SELECCIÓN. En su segunda etapa con la Verde (2000). CARIÑO. Habegger y un retrato suyo que Bolívar le regaló.. 

LOS DATOS

DESCANSO  

Jorge Ha-

begger di-

rigió por 

última vez 

a Aurora, 

en 2012, 

luego no 

volvió a 

conducir a 

otro club o 

Selección.  

 

DESTACA-

DO  

El entrena-

dor argen-

tino elogió 

lo que 

hace Mar-

celo Bielsa 

en Uru-

guay, pero 

criticó lo 

expuesto 

por EEUU y 

México en 

la última 

Copa 

América. 

INDICACIONES. 

Habegger habla 

a sus dirigidos 

en la selección 

boliviana. 



LA MÁXIMA CITA DEL 
DEPORTE MUNDIAL 

Hoy comienzan los Juegos Olímpicos, el fútbol de varones entrará en 
acción con tres partidos. La delegación boliviana está en suelo galo

16 JUEGOS OLÍMPICOS
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AFP n  PARÍS  

S
in sus mayores estrellas, al 
menos en la rama masculi-
na, la bola de fútbol empeza-
rá a rodar desde hoy en los 
Juegos Olímpicos de París 

2024 con los estrenos de tres candi-
datos al oro: como la anfitriona Fran-
cia, Argentina y España. 

Las 16 selecciones de categoría 
Sub-23, divididas en cuatro grupos, 
arrancan la contienda que tendrá su 
ápice en el Parque de los Príncipes, 
sede de la gran final, el 9 de agosto, 
tras haber superado la dificultad de 
armar sus nóminas de 18 jugadores.  

La cita olímpica no hace parte del 
calendario de la FIFA, por lo que los 
clubes no están obligados a prestar a 
sus astros. ¿El bálsamo? Aunque de 
menor cartel, los equipos nacionales 
pueden contar en sus planteles con 
hasta tres futbolistas mayores de 23 
años para luchar por las medallas do-
rada, plateada y bronce. 

Con menos protagonismo históri-
co en los Juegos que disciplinas como 
el atletismo o la gimnasia, el balom-
pié es uno de los cuatro deportes, 
junto con el rugby 7, el balonmano y 
el tiro con arco, que comenzará acti-
vidades antes de la esperada inaugu-
ración del viernes. 

Los duelos tendrán lugar en siete 
ciudades diferentes puntos del terri-
torio francés, entre ellos la capital Pa-
rís, luego las ciudades de Nantes, Bur-
deos, Lyon, Saint-Étienne, Marsella y 
Niza, entre las destacadas. 

 
A la estela de Messi. La largada 

estará a cargo de dos equipos de los 
que se espera mucho debido al buen 
presente de sus selecciones absolutas: 
Argentina chocará con Marruecos en 
el estadio de Saint-Étienne por el Gru-
po B, mientras que España se medirá 
frente a Uzbekistán en la capital, París, 
por el Grupo C del certamen. 

La Albiceleste que dirige Javier 
Mascherano, subcampeona del Tor-
neo Preolímpico Sudamericano 2024, 
con un fútbol lejos de convencer, es-
pera seguir el camino de glorias del 
combinado mayor tallado con el cin-

cel de Lionel Messi: campeones del 
mundo y bicampeones de América, 
hace poco en suelo estadounidense 
ante Colombia, en final apretada. 

Con el ‘10’ concentrado en el Inter 
Miami, la responsabilidad de ganar el 
tercer oro, tras los colgados en Ate-
nas-2004 y Pekín-2008, recae en el por-
tero Gerónimo Rulli (suplente de 
'Dibu' Martínez), el defensa Nicolás 
Otamendi y el atacante Julián Álvarez. 

El trío de campeones del mundo y 
de la reciente Copa América de Esta-
dos Unidos 2024 está reforzado por ta-
lentosa sangre joven: los mediocam-
pistas ofensivos Thiago Almada y 
Claudio Echeverri. 

“Poder armar un grupo fuerte, lide-
rado por la gente mayor, es muy bue-
no”, dijo Mascherano en la antesala 

del debut contra Marruecos, que 
cuenta con el lateral del PSG Achraf 
Hakimi. 

 
España, impulsada por los culés. 

España, oro en Barcelona-1992, no tie-
ne cuotas tan experimentadas como 
las de Argentina.  

Comandada por Santi Denia, cam-
peón de la Eurocopa sub-19 de 2019, 
apuesta por dos chicos de buen pre-
sente en el FC Barcelona, el zaguero 
Pau Cubarsí y el mediocampista Fer-
mín López, además del centrocampis-
ta Alex Baena, del Villarreal. 

López y Baena hicieron parte de La 
Roja de Luis de la Fuente que recién 
conquistó la Eurocopa en Alemania 
con el brillo de otros dos talentosos 
jóvenes, ausentes en París ante la ne-

gativa de sus clubes para prestarlos: 
Lamine Yamal (Barcelona) y Nico Wi-
lliams (Athletic Bilbao). 

“Ahora a ver si podemos conseguir 
el doblete”, afirmó López, de 21 años. 

La Francia de Thierry Henry, sin 
embargo, espera hacer respetar su 
casa desde cuando cierre la primera 
jornada (21H00 locales, 23H00 GMT) 
contra Estados Unidos en Marsella, 
por el Grupo A. 

Sin Antoine Griezmann ni Kylian 
Mbappé, ya vestido con el blanco del 
Real Madrid, los ‘Bleus’ serán liderados 
por el fogueado delantero Alexandre 
Lacazette, del Olympique de Lyon, en 
su intento de bañarse de dorado por 
primera vez en cuarenta años. 

Los galos conquistaron su único 
oro olímpico en Los Ángeles-1984.

Sin astros, 
el fútbol 

olímpico, 
en acción

REFERENTES. 

Las figuras del 

fútbol en damas 

y varones que 

competirán en 

los Juegos.  

w Argentina 
levantará el telón 
ante Marruecos y 

Francia cerrará 
hoy frente a EEUU

RAFAEL SEMPÉRTEGUI  n  LA PAZ 

L
a nadadora boliviana María 
José Ribera y su entrenador 
Yassir Abdalla, junto a la en-

trenadora de Héctor Garibay, 
Nemia Coca, y el presidente del 
COB (Comité Olímpico Bolivia-
no), Marco Arze, están desde 
ayer en París, sede de los Juegos 
Olímpicos 2024. 

“Segundo día de la llegada de 
una parte de la Delegación boli-
viana que estará participando 
en los Juegos Olímpicos París 

2024”, posteó en su página de 
Facebook la Embajada de Boli-
via en Francia, a tiempo de col-
gar fotografías del arribo de otra 
parte de la delegación boliviana. 

“Damos una cálida bienveni-
da a María José Ribera Pinto! 
(corazones de color rojo, amari-
llo y verde) Bolivia está con us-
tedes! Celebremos juntos el po-
der del deporte y sus valores”, 
sostiene otra parte del texto pu-
blicado en redes. 

La nadadora arribó la ma-
drugada de este martes, cerca a 
las 2.00 hora boliviana, al aero-
puerto parisino. 

En dicha terminal aeropor-
tuaria fueron recibidos por los 

personeros de la legación diplo-
mática boliviana, quienes los re-
cibieron con la tricolor boliviana 
y la whipala. 

Mientras que el fondista oru-
reño Garibay está en pleno tran-
sito y se espera que esta madru-
gada llegue a territorio francés 
para estar en la inauguración. 

En tanto, Ribera trabajó in-
tensamente desde hace más de 
un lustro para lograr el pase 
olímpico, en algún momento es-
tuvo con Karen Tórrez 

Mientras que el dirigente 
Arze entregó la tricolor a Gari-
bay en fin de semana en Oruro, 
con los mejores deseos de una 
gran competencia. 

La delegación boliviana 
se completa en la sede 
de los Juegos Olímpicos
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Ribera está en París, 
Garibay en camino
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Culpar a los perros

Durante la campaña de las primarias presidenciales 
de 2019, la vicepresidenta Kamala Harris se ganó 
una reputación de la que no ha podido despren-

derse: la de mensajera en busca de un mensaje. Esta idea 
también ha caracterizado su mandato como vicepresi-
denta y ha provocado la preocupación de algunos de-
mócratas sobre su posible reemplazo del presidente Bi-
den en la cima de la fórmula. Pero es una idea obsoleta. 

En 2019, Harris competía en progresismo con figuras 
como Bernie Sanders y Elizabeth Warren. Se presentó 
en un momento en el que los votantes progresistas es-
taban centrados exclusivamente en la reforma de la jus-
ticia penal y desconfiaban de las fuerzas del orden, lo 
que era un problema para Harris, que había construido 
su carrera política como fiscal. Acorralada por esta di-
námica, Harris tuvo dificultades para definir su marca. 

Hoy se enfrenta a un momento distinto. A menos 
de cuatro meses de las elecciones generales, no com-
petirá por puntos progresistas, sino por mantener al 
delincuente Donald Trump fuera del cargo. Lo hará 
en un momento en que muchos votantes están pre-
ocupados por el crimen y la seguridad pública, y cuan-
do los fiscales han asumido un estatus heroico en la 
lucha por procesar a Trump y sus compinches. Esta 
vez, Harris finalmente pudo ser ella misma. 

Harris está bien posicionada para vincular el riesgo 
legal de Trump con la amenaza que plantea la Corte Su-
prema, que recientemente anunció un estándar general 
para la inmunidad presidencial que podría terminar pro-
tegiendo a Trump de dichas acusaciones. Desde que la 
corte revocó Roe vs. Wade, Harris ha sido la voz líder de 
la administración Biden en materia de libertad repro-
ductiva, un tema que ha acogido con claridad y entu-
siasmo. En términos más generales, es capaz de vincular 
a Trump con las consecuencias devastadoras de las re-
cientes decisiones de la Corte Suprema de una manera 
que Biden parece no sentirse cómodo haciendo. 

En el clima actual, Harris puede aceptar su pasado 
y apoyarse en una marca que sea a la vez genuina y 
cómoda. Cualquier problema político previo no im-
porta mucho cuando tanto ella como Biden están de-
finidos, para bien o para mal, por sus últimos tres años 
y medio en el cargo. En este punto de la carrera, a po-
cos votantes les importan los matices de la posición 
de Harris sobre la política de atención médica. Pero 
ella puede hacer que les importe el ataque de Trump 
a las instituciones democráticas, el acceso al aborto 
y las comunidades de color, y la rápida erosión de las 
barreras legales que se interponen en su camino. 

Harris no es una candidata ideal. Si bien gran parte 
de su reputación entre el electorado se ha visto empa-
ñada por el sexismo y el racismo, su cautela innata se 
ha manifestado a veces en una timidez paralizante. Pero 
en la medida en que se le tengan en contra las preocu-
paciones sobre su campaña primaria, deberían reexa-
minarse a la luz del clima de ley y orden que impera hoy 
y de la etapa avanzada de la carrera presidencial. 

Ahora que Biden se retiró de la contienda, de-
beríamos evaluar la trayectoria completa de Harris 
como abogada y política, que la convierte en la can-
didata perfecta para este momento. Si logra reco-
nectarse con la fiscal magnética e implacable que 
influyó en los jurados, los votantes y los donantes 
de San Francisco, es posible que finalmente conoz-
camos y nos agrade la verdadera Kamala Harris. 

La fiscal Harris  
tiene la ventaja

TRIBUNA  2  
NICOLE ALLAN  
es abogada y columnista de  

The New York Times. 

C
uando salgo de mi apartamento en el cen-
tro de Estambul, me rodean perros. Uno 
yace dormitando al otro lado de la calle. 
Otro tiene ojos tristes que siempre están 

buscando comida, compasión o ambas cosas. Fre-
cuentan las plazas de la ciudad, esperan afuera de 
carnicerías y cafeterías. Algunos parecen tener un 
sobrepeso enfermizo; otros están esqueléticos. 

Vivir en Turquía ha significado durante déca-
das, incluso siglos, tener que lidiar con perros ca-
llejeros. Según algunas estimaciones, hay alrede-
dor de cuatro millones de ellos, pero es difícil sa-
berlo con certeza. Para muchas personas, son in-
separables de la idea de Turquía en sí. 

Aunque tal vez no por mucho más tiempo. 
Hace poco más de una semana, el Partido de 
Justicia y Desarrollo del presidente Recep Tayyip 
Erdogan presentó un proyecto de ley al Parla-
mento que obligaría a los municipios a capturar 
a los perros callejeros y colocarlos en refugios 
(muchos de esos refugios están en ruinas y aba-
rrotados. El proyecto de ley da a los municipios 
hasta 2028 para renovar los refugios existentes 
y construir otros nuevos). Los perros agresivos, 
rabiosos y enfermos serán sacrificados. 

Desde que Erdogan propuso medidas “radi-
cales” en un discurso pronunciado en mayo, se 
ha desatado un intenso debate y protestas sobre 
el destino de los perros callejeros. Los partidarios 
de lo que se dio en llamar el “proyecto de ley de 
eutanasia” de Erdogan señalan los accidentes de 

tráfico y las lesiones causadas por los pe-
rros. Dicen que las calles no son hogares 
adecuados para los perros y que su pre-
sencia hace que las ciudades sean más 
peligrosas tanto para los seres humanos 
como para los animales. Los críticos del 
plan, incluido yo mismo, abogamos por 
la esterilización en lugar de la eutanasia. 
También tememos lo peor: que los que-
ridos perros que hemos cuidado durante 
meses o años puedan desaparecer de re-

pente porque un ciudadano demasiado ansioso 
haya hecho una llamada anónima. 

Tampoco puedo quitarme la sensación de que 
para el gobierno esto no es realmente una cues-
tión de perros. Erdogan hace mucho que domina 
el arte de buscar chivos expiatorios: en sus más 
de 20 años en el poder ha señalado a intelectua-
les, periodistas, refugiados y otros como la fuente 
de los problemas de Turquía. Con la economía 
tambaleándose, y después de un pobre resultado 
en las elecciones municipales de primavera, él y 
su partido han estado buscando de nuevo un lu-
gar al que redirigir la ira de la gente. 

Cuando era adolescente, en los años 90, mi 
madre me enviaba a alimentar a los perros ca-
llejeros antes de irme a dormir. Este amor y pre-
ocupación por los perros callejeros era una tra-
dición incluso en la era otomana. Mark Twain 
recorría la ciudad observando a los perros. Es-
cribió que sabía que se había alejado de las ca-
lles principales cuando veía perros que “dormí-
an plácidamente y no vigilaban. No se movían 
aunque el propio sultán pasara por allí”. 

Durante la semana pasada, la gente salió a 
las calles en Estambul, Esmirna y otras ciuda-
des para protestar contra el proyecto de ley. Al-
gunos llevaban enormes pancartas que decían: 
“No nos callaremos, no tenemos miedo, no les 
entregaremos a nuestros amigos”. Pocas veces 
he visto a los turcos tan unidos contra un pro-
yecto de ley. Los críticos esperan detener la me-
dida organizando más marchas de protesta. 

Por mi parte, espero que los perros callejeros de 
Turquía se queden: afuera de mi apartamento, en 
la entrada de mi cafetería favorita y en otros lugares 
de los barrios de Estambul donde se puede ver 
agua y comida en cada esquina. Mientras estos ani-
males deambulen libremente por las calles de Tur-
quía, sobreviviendo a base de sobras y actos de 
bondad espontáneos, son un reproche silencioso 
a un gobierno inmerso en sus pomposidades de 
élite y cada vez más desconectado de la realidad. 

TRIBUNA 2 KAYA GENC 

Kaya Genc  

es novelista y 

columnista  

de The New  

York Times. 
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Espero que los 
perros callejeros de 
Turquía se queden: 

afuera de mi 
apartamento, en la 

entrada de mi 
cafetería favorita
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Un afiche en la Cinemateca alerta so-
bre una nueva película, aparente-
mente boliviana. Se llama Cielo. El 
cartel no tiene créditos. No hay pis-

tas sobre el director o directora ni tampoco 
sobre el reparto. Solo una frase enigmática: 
“¿Hasta dónde llegarías tú para alcanzar el 
cielo?”. Abajo, en letra menuda, está el nom-
bre de la productora: Luchadora Films.  

Pregunto a mis cuates laburantes de la Ci-
nemateca. El jueves once de julio hubo un 
pase privado de Cielo. Y una fiesta (también 
privada) en el segundo piso con dijeis, choli-
tas cachaskanistas, la rapera Alwa y hartos 
“gringos”. Hasta las tantas. Alguien me dice 
que el pase era “secretísimo”. Alguien olvidó 
retirar el afiche, pienso. El cartel es una pin-
tura de Cristian Laime Yujra, El Chino (es su 
estilacho, sin duda, solo falta su mamá en el 
cuadro). Son dos mujeres de pollera, comien-
do pescado vivo; así arranca el filme. 

Tiro del hilo de la productora “luchadora” 
en la base de datos más grande del cine (imdb). 
La empresa es de John Alton Dunton-Downer, 
un cineasta y productor de documentales para 
canales como Discovery Channel. Es de Cali-
fornia pero vive en Londres, tiene 61 años. Es 
también el esposo de Ana María Vera Wouds-
tra, famosa pianista impulsora del Festival Bo-
livia Clásica, la que fuera una niña prodigio.  

La productora me lleva al (primer) nombre 
de la película: The Bolivian o La Boliviana. En-
tonces me acuerdo de una “pepa” que me con-
tó el bueno de Gastón Ugalde (que los acha-
chilas lo tengan en su gloria). “Han llegado para 
filmar una película unos gringos y me han lla-
mado para que los asesore porque van a rodar 

en el Salar de Uyuni”. Me pasa el nombre del 
director. “No te puedo contar más, vasco”. El 
nombre era/es Alberto Sciamma. 

Tiro otra vez del imdb. Sciamma, catalán 
nacido en Barcelona hace 61 años, 
reside en Londres. Todos los cami-
nos conducen a la vieja capital del 
imperio británico. Dunton-Dow-
ner, Vera y Sciamma; tomando el 
té de las cinco y soñando con una 
película en un país lejano con un 
salar inmenso; Bolivia quizás.  

Alberto Sciamma ha rodado 
nueve obras, entre películas y 
documentales musicales (tiene 
tres sobre la banda rockera Hé-
roes del Silencio). Su “ópera prima” data de 
1996, es una coproducción española/ingle-
sa. Se llama La lengua asesina/The killer ton-
gue. Género: terror fantástico/erótico, gore 
y con una pin-up sexy en el afiche.  

El argumento roza lo demencial: una atra-
cadora de bancos disfrazada de monja (no sé 
por qué me imagino a María Galindo) se come 
un meteorito (con potente energía sexual) y lo-
gra poderes sobrenaturales (y una lengua caní-
bal de yapa). Pululan por la película cuatro ca-
niches convertidos en tres drag-queens y un 
principito gay. La protagonista es la gringa Me-
linda Clarke, conocida por participar en la ter-
cera parte de Return of the living dead/Mortal 
zombie. Me comienzo a preocupar por (el) Cielo.  

Las últimas cuatro películas de Sciamma 
son para suspirar/correr. Anazapta (2001) 
es un “thriller” medieval con peste negra; 
Las mansiones de Jericó (2003) es otra de 
suspense con James Caan y Maribel Verdú; 

El misterio del cielo
BAJEZAS 2 RICARDO BAJO HERRERAS

Las frases de Trump volvieron a hacer 
historia durante el cierre de la Con-
vención Nacional Republicana al 
aceptar oficialmente su candidatura a 

las elecciones presidenciales del 5 de noviem-
bre de 2024: "Tenemos que detener la invasión 
en nuestro país que está matando a cientos de 
miles de personas al año". Esta odiosa frase re-
cuerda a la pronunciada en 2016, cuando dijo 
que EEUU estaba siendo "inundado de crimi-
nales" que accedían por la frontera con México 
entre la inmigración indocumentada y se com-
prometió a construir un muro de 2.000 km de 
largo entre EEUU y México, aunque solo logró 
levantar una muralla de 600 km. Por eso, ahora 
Trump en la convención prometió cerrar la 
frontera con México "desde el primer día" y 
amenazó: "Y terminaré el muro, que en gran 
parte ya he construido" (BBC News mundo). 

Estas frases lapidariashace  de Trump sobre 
“invasión” y el “muro” en los tiempos actuales 
de creciente xenofobia o denegación de la igual-
dad de derechos en razón del origen geográfico 
de una persona, son muy preocupantes puesto 
que se ha agudizado el problema de la migra-
ción no solo en EEUU sino a nivel mundial, al 
abarcar a Europa, África, Asia, Oceanía y Amé-
rica Latina y el Caribe. Sin embargo, según los 
datos de la Oficina Internacional de Migración 
(OIM), entre sus reportes de 2000 y 2024, la cifra 
de migrantes casi se duplicó, al subir de 150 mi-
llones en 2000 a 281 millones en 2020 y repre-

sentar un incremento de su participación en la 
población mundial de 2,8% a 3,6%.   

La imagen que tenía del problema, según los 
medios de comunicación, era diferente, creía que 
era de mayor magnitud sobre todo cuando uno 
ve los problemas de los migrantes en la frontera 
de EEUU, en el mediterráneo o en el norte de 
Chile. No obstante, hHabría que hacer varias sal-
vedades sobre la magnitud del problema.  

Países de origen y destino. Las frases de 
Trump pueden incendiar la pradera a nivel 
mundial porque es una realidad el problema 
de la migración y su falta de tratamiento ar-
monizado a nivel de países, regiones y el 
mundo. Las últimas estimaciones de la OIT 
(2024) sobre la brecha de empleo 
muestran que 402 millones de 
personas están sin trabajo, pero 
quieren trabajar en 2024. Esto in-
cluye a los 183 millones que se 
contabilizan como desemplea-
dos. El número de trabajadores 
con empleo informal ha crecido 
de aproximadamente 1.700 millo-
nes en 2005 a 2.000 millones en 
2024. Es decir, existe una enorme 
base potencial para migrar.   

Los datos del Informe sobre migraciones en 
el mundo 2022, de la OIM, indican que EEUU 
es el principal país receptor, medido en valores 
absolutos del número de inmigrantes, estima-
dos en 43,4 millones, sin embargo, en términos 

relativos, en proporción a su población, los in-
migrantes representan el 13,1%, y ocupa el dé-
cimo lugar entre los principales países de des-
tino de los inmigrantes. Sin embargo, el pro-
blema no es de ahora, puesto que en 1995 
también ocupaba el primer lugar de destino 
de los inmigrantes con 24,6 millones, que re-
presentaban el 9,3% de su población.  

Por país de origen de los migrantes, la sorpre-
sa para mí es India, que ocupa el primer lugar 
con 17,8 millones, le sigue México con 11,1 mi-
llones. La diferencia es que, en el caso de India, 
los emigrantes representan solo el 1,3% de su 
población, mientras que en México es un 7,9%. 
Un país que llama la atención es Venezuela, que 
en una época fue un país receptor de inmigra-
ción no solo latinoamericana, y en especial de 
Chile en los años 70, y que ahora ocupa el déci-
mo primer lugar con un total de 4,49 millones 
de emigrantes, equivalentes a un 13,6% de la po-
blación, aunque otras fuentes suben a 7,1 millo-
nes, que representan un 20%. Este problema no 
se vio venir en la región, como muchos otros, y 
debía haber sido parte de una respuesta con-
junta por lo menos de América del Sur en el 
marco de la tan proclamada integración verbal.  

Es así que el tema candente está en el tapete 
no solo en EEUU, sino a nivel de la región y ojalá 
no se le siga al mensaje desorejado de Trump y 
de su programa de gobierno, formulado en no-
viembre de 2023, titulado Agenda47: No hay 
asistencia social para los extranjeros ilegales.  

Trump y la inmigración

Ricardo Bajo H.  

es magíster 

pipoquero.

La película inicia 
ahora su recorrido 
por festivales. La 

fecha de su estreno 
en Bolivia pronto 

dejará de ser 
‘secretísima’ 

Bite (2015) es una de vampiros (con el ex-
futbolista Vinnie Jones, el jugador más duro 
de la historia); y I love my mum (2018) no es 
—como usted podría imaginar— otra eró-
tica de esas "raras", sino una road movie en 
Marruecos. Ubiqué a Sciamma en el "tuiter", 
le mandé un cuestionario en junio del año 
pasado y nunca respondió.  

En la fiesta del pase privado (el “secretísi-
mo”) dicen que están casi todos y todas: la crew 
boliviana y los gringos que sacan fotos como 
japoneses (especialmente a las cholitas cachas-
kanistas, secundarias en el filme). A estas altu-
ras se conoce a los productores extranjeros: 
Alexa Waugh, Bettina Kadoorie, Razwana 
Akram, Gareth Jones y los locales: Paola Gon-
sálvez (junto a la tropa de Pucara Films) y Ge-
rardo Guerra. Se sabe algunos nombres del re-
parto: la niña protagonista de ocho años Fer-
nanda Montserrat Aranda, Fernando Arze 
Echalar, Cristian Mercado, Juan Carlos Aduviri, 
Mariela Salaverry, Carla Arana y Luis Bredow 
(que otra vez hace de cura). El encargado de la 
banda sonora es Cergio Prudencio. 

La película anteriormente conocida como 
La Boliviana (título provisional o working title) 
narra la historia de una niña —llamada San-
ta— con poderes mágicos que emprende un 
viaje “friki” por toda Bolivia (Uyuni, Hampaturi, 
Curahuara de Carangas, Santiago de Collana 
y el “Camino de la Muerte”) para llevar el ca-
dáver de su madre muerta/viva al paraíso/cie-
lo, un lugar tan físico/real como otro.  

La película inicia ahora su recorrido por 
festivales. La fecha de su estreno en Bolivia 
pronto dejará de ser “secretísima”. La deben 
estar charlando a la hora del té en Londres. 

Es una realidad el 
problema de la 

migración y su falta 
de tratamiento 

armonizado a nivel 
de países, regiones 

y el mundo

Gabriel Loza 

Tellería es 

economista, 

cuentapropista  

y bolivarista.
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